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Необычный пешеходный мост 
длиной 58 метров соединил 
стрелку острова Балчуг с Крым-
ской и Якиманской набереж-
ными. В результате Балчуг 
включен в состав одного из 
самых живописных пешеход-
ных маршрутов по набережным 
Москвы-реки, который начи-
нается на Воробьевых горах, 
проходит через парк Горького и 
заканчивается у Дома культуры 
«ГЭС-2». При этом путь от парка 
«Музеон» до арт-пространства 
«Красный Октябрь» на острове 
теперь занимает на 10 минут 
меньше времени и к тому же 
значительно комфортнее, чем в 
обход Патриаршего моста. 

В 
планах города в течение 
ближайших лет построить 
девять пешеходных мостов 
через Москву-реку, Яузу и 
другие водные преграды 

столицы. Три из них, включая открыв-
шийся на минувшей неделе мост через 
Обводной канал на Балчуге, уже го-
товы, а еще шесть находятся на этапе 
строительства или проектирования.

«Открывшийся мост сделал ближе 
и доступнее знаковые объекты острова 
Балчуг – памятник Петру I, арт-про-
странство «Красный Октябрь», кино-
театр «Ударник», Дом на Набережной 

и Театр эстрады, – сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, дав старт движения 
по мосту для пешеходов. – Таким обра-
зом, мы соединили Балчуг с Крымской 
набережной, которая еще несколько 
лет тому назад была депрессивной.  
Я сколько раз там бывал, но не видел 
ни велосипедистов, ни пешеходов. Зато 
теперь это одна из популярных набе-
режных города. Да и возле ДК «ГЭС-2» 
тоже было запущенное пространство. 
А сейчас – культурный центр».

Проект пешеходного моста через 
Водоотводный канал выполнил Инсти-
тут Генплана Москвы. К возведению 
объекта приступили в марте 2023 года, 
а завершили в июле 2024-го, примерно 
на полгода раньше контрактного срока. 
Финансирование велось из городского 
бюджета в рамках Адресной инвести-
ционной программы.

Работы проводили без остановки 
движения речного транспорта и с со-
хранением удобных пешеходных про-
ходов вдоль реки. В зоне строительства 
опор моста были демонтированы, а 
затем восстановлены существующие 
конструкции набережных. Сложно-
сти были связаны и с необходимостью 
перекладки многоуровневой системы 
инженерных коммуникаций, общая 
протяженность которых составила 
2,5 километра. А в сентябре 2023 года 
провели уникальную логистическую 
операцию. «Основные конструкции 
моста были собраны в районе подмо-
сковного города Лыткарино, а затем в 

течение восьми часов пролетное строе-
ние массой 235 тонн доставили к месту 
монтажа на барже с помощью двух 
буксиров. В течение нескольких часов 
пролет был повернут на 90 градусовº 
вокруг оси и установлен на опоры. Та-
ким образом, не пришлось перекры-
вать улицы и доставлять неудобств го-
рожанам», – написал Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.

Форма моста в виде изогнутой 
балки придает ему особое изящество 
и легкость. «Для эстетической вы-
разительности центральный короб 
мостового сооружения изменяется 
с простой прямоугольной формы на 
вытянутый шестиугольник, что тоже 
добавило конструкции сложности. 
По проекту мост получился шири-
ной восемь метров, а для пешеходов 
предусмотрены соответствующие зоны 
шириной 2,6–2,8 метра с дорожками 
для велодвижения, самокатов и других 
средств индивидуальной мобильно-
сти», – пояснил руководитель Депар-
тамента строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов.

Интересной особенностью кон-
струкции является установка ребра 
жесткости, проходящего по цен-
тру моста, что позволило разделить 
встречные потоки пешеходов и одно-
временно создать самую длинную в 
городе 36-метровую скамейку. 

Новый мост, по словам Сергея Со-
бянина, это часть проекта по переза-
пуску культурного арт-пространства 

«Красный Октябрь». Поэтому уже 
скоро добираться сюда станет удобно 
не только от Крымской набережной. 
Следующим шагом станет строитель-
ство пешеходного перехода под Малым 
Каменным мостом. 

Искусственное сооружение дли-
ной около 170 метров, построенное в 
русле Водоотводного канала, соеди-
нит участки Болотной набережной, 
разделенные улицей Серафимовича. 
Сейчас, если  нужно пройти от Репин-
ского сквера на Болотной площади к 
ДК «ГЭС-2» или реконструируемому 
кинотеатру «Ударник», это займет ми-
нимум минут восемь, хотя по прямой 
было бы не больше минуты. Ситуацию 
должен исправить новый пешеход-
ный переход. «Он позволит сократить 
расстояние до культурных объектов 
на Болотной набережной в два раза. 
Переход построят разноуровневым. 
Ближе к Репинскому скверу он будет 
расходиться: один участок пойдет к 
набережной, а другой – вперед, обра-
зуя навес над рекой. Там организуем 
смотровую площадку. Разные уровни 
моста-перехода соединят с помощью 
небольших лестниц, которые станут 
амфитеатрами: на ступенях можно 
будет сидеть и смотреть на воду», – 
написал в соцсетях Сергей Собя-
нин. Тем самым завершится созда-
ние единого пешеходного маршрута, 
связывающего Воробьевы горы, парк 
Горького, Крымскую набережную и 
остров Балчуг. 
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В Москве открылся мост, который с первых дней стал популярным 
местом для селфи, отдыха и встреч

К двенадцати станциям 
Кольцевой линии метро 
добавится еще одна
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Связующий элемент 

А Я ИДУ, ГУЛЯЮ  
ПО МОСКВЕ
Узнаем город вместе  
с Москомархитектурой
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  Евгений Николаев

Мэр Москвы Сергей Собянин 
дал старт строительству стан-
ции «Достоевская». Она станет 
первой, построенной на Кольце 
через 70 лет после открытия ли-
нии в 1954 году, и расположится 
между «Проспектом Мира» и 
«Новослободской». 

Е е запроектировали еще в 
1950-х годах, но воплотить 
идею до сих пор не могли.  
В 1990-е даже заложили 
место под стройплощадку, 

однако и эта попытка не увенчалась 
успехом. В 2010 году открылась стан-
ция «Достоевская» Люблинско-Дми-
тровского диаметра, но и тогда переса-
дочный узел с Кольцевой не был создан 
из-за сложности размещения новой 
станции в составе работающей линии.

Решение о возведении «Достоев-
ской» было принято мэром в 2022 году – 
станция была включена в перечень 
перспективных объектов строитель-
ства Московского метрополитена.  
В течение 2023-го провели необходи-
мые проектные и подготовительные ра-
боты, а сейчас строители приступили к 
основному этапу сооружения станции.

«Достоевская» будет с двумя ве-
стибюлями: подземный расположится 
под улицей Дурова, на пересечении с 
Делегатской улицей, а наземный – ря-
дом с реконструируемым комплексом 
«Олимпийский» на пересечении улицы 
Дурова и Олимпийского проспекта.

«Стройка, на которой мы нахо-
димся, имеет достаточно большой 
исторический срок. В разные периоды 
времени сюда заходили, чтобы соеди-
нить линии Люблинско-Дмитровскую 

и историческую Кольцевую, одни из 
самых загруженных, по которым за 
сутки перевозят в общей сложности 
около двух миллионов человек. Буду-
щее соединение крайне важное и нуж-
ное для пассажиров, хотя реализация 
идеи очень и очень сложная. Мы на 
это решились. Работы продлятся около 
4–5 лет. Надеюсь, что исторический 
проект завершится успехом», – сказал 
столичный градоначальник.

Он также пояснил, что движение по-
ездов по Кольцевой линии прерывать 
нельзя, а для реализации проекта необ-
ходимо проложить запасные тоннели, 

по которым метросоставы повезут 
пассажиров в обход строящейся стан-
ции, которую затем соединят с Люб- 
линско-Дмитровской линией метро. 

Особенностью «Достоевской» ста-
нет 350-метровый подземный пере-
ход, оснащенный траволаторами, ко-
торый соединит станцию с вестибюлем  
№ 2. Это будет первый такой переход 
в Московском метрополитене. 

«Сложность строительных работ 
на «Достоевской» обусловлена еще и 
тем, что станция сооружается горным 
способом на глубине 35 метров. В на-
стоящее время завершено сооружение 

шахтных стволов, подходных и вспо-
могательных выработок», – пояснили 
метростроители.

Они приступили к возведению 
обходных тоннелей, камер переклю-
чения движения, притоннельных  
сооружений и устройству инженер-
ных систем для организации движения 
поездов Кольцевой линии в период 
строительства новой станции. Затем 
будет произведено переключение дви-
жения, а потом начнутся работы по 
возведению станционного комплекса с 
блоком технических помещений, под-
земного вестибюля № 1 и пересадки 
на Люблинско-Дмитровскую линию. 
Заключительным этапом станет со-
оружение наземного вестибюля № 2, 
эскалаторного тоннеля и пешеходного 
перехода с траволаторами.

В зоне обслуживания будущей стан-
ции находятся районы Тверской, Ме-
щанский и Марьина Роща с населением 
около 200 тыс. человек, в том числе 
в шаговой доступности от будущей 
станции проживают 40 тыс. человек.

Ожидается, что пользоваться «До-
стоевской»-кольцевой будут свыше  
20 тыс. пассажиров в день. С ее от-
крытием с десяти до одной минуты 
сократится путь от метро до комплекса 
«Олимпийский». А самое главное – 
благодаря созданию пересадочного 
узла удобные варианты поездок по 
городу получат сотни тысяч пассажи-
ров Люблинско-Дмитровской линии 
метро, заверил Сергей Собянин.

Он напомнил, что Кольцевая линия 
является одной из самых востребован-
ных, которой ежедневно пользуется по-
рядка 1,2 млн пассажиров. В ее составе 
12 станций – все они являются пере-
садочными с радиальными линиями 
метро и четырьмя станциями МЦД.

Про культуру и отдых

ГОРОД  СОБЫТИЯ

  Виктор Дмитриев
 

Одному из самых популярных 
мест в столице, которое еже-
годно посещают 30 млн чело-
век, через четыре года испол-
нится 100 лет. Но уже сегодня 
ЦПКиО активно готовится к 
юбилею. Парк ждут обновле-
ния и преобразования. Сейчас 
в нем ведется комплексное 
благоустройство территории. 
На первом этапе строители 
занимаются реконструкцией 
исторической Пушкинской на-
бережной и причала. 

В связи с этим знаменитый про-
менад пока закрыт для отдыхающих. 
Потерпеть, впрочем, осталось не так 
долго. К концу нынешнего года эти 
работы должны завершить.

На днях ЦПКиО им. М. Горького 
посетил Сергей Собянин.

Мэр отметил, что в 2011 году 
именно здесь стартовала программа 
преображения московских парков. 
«За прошедшее время мы добавили 
парку еще территорий: Воробьевы 
горы, Воробьевскую и Крымскую 
набережные, Нескучный сад. Теперь 
это одно из крупнейших в стране пар-
ковых пространств. Воробьевскую 
набережную мы благоустроили в 
прошлом году, Крымская набережная 

тоже реконструирована и стала очень 
популярной. Но время идет, сегодня 
пришла пора вернуться в парк Горь-
кого, чтобы благоустроить его уже на 
новом качественном уровне. Особенно 
это касается Пушкинской набережной, 
которая сейчас представляет собой 
просто большую полосу асфальта, что 
не соответствует нашим подходам и 
требованиям горожан. Поэтому мы 
затеяли крупную реконструкцию, к 
которой шли несколько лет. И Пуш-
кинская набережная, насыщенная раз-
нообразными активностями, станет 
комфортной, уютной, одной из самых 
любимых и популярных в городе», – 
рассказал Сергей Собянин во время 
осмотра работ по благоустройству.

Благоустраивать парк Горького 
планируется в несколько этапов. 
На первом, в 2024 году, приведут в 
порядок Пушкинскую набережную, 
расположенную между Крымской 
набережной и Третьим транспорт-
ным кольцом, которая почти не была 
затронута в предыдущие годы. На на-
бережной также расположен причал 
Парк Горького – популярная точка 
отправления прогулочного и экскур-
сионного флота.

В ходе работ реконструируют 
променад и установят на нем мно-
гофункциональные павильоны, где 
разместятся творческие коворкинги, 
сувенирные лавки, игровые зоны для 

детей, кафе и рестораны. По форме 
единая линия павильонов станет на-
поминать круизный лайнер с подсвет-
кой и верхними палубами, на которых 
обустроят смотровые площадки с ви-
дом на Москву-реку. Длина импро-
визированного «корабля» составит 
570 метров. 

«Железобетонные основания всех 
павильонов практически выполнены, 
ведем сборку их металлических кон-
струкций. На корме «лайнера» также 
будет кинотеатр – воссозданный про-

тотип исторического, где показывали 
фильмы еще в 1950 году. Появятся 
семейная гостиная и даже выставоч-
ный зал. Для тех, кто предпочтет гу-
лять на нижней «палубе», строится 
пешеходный мост, переходные про-
леты которого украсят барельефами – 
репликами тех, что когда-то разме-
щались на станции метро с прежним 
названием «Парк культуры имени 
Горького», – рассказал генеральный 
директор компании-генподрядчика 
Дмитрий Брыксин.

По частям планируется реконструи- 
ровать и другие территории парка. 
Специалисты обновят тропиночную 
сеть. На Оливковом пляже планируют 
создать комфортную многоуровневую 
зону отдыха с шезлонгами. Большие 
изменения ждут и Пионерский пруд, 
где на деревянном настиле вдоль 
берега появятся места для отдыха.  
А для прогулок вдоль воды обустроят 
дорожку, замощенную плиткой. По-
строят раздевалки с душевыми и кафе 
с террасой. В зоне катания на лодках 
разместят причал, а рядом – павильон 
для проката и хранения водного обо-
рудования.

В Нескучном саду планируется 
создать спортивный кластер со 
всесезонным павильоном, на пер-
вом этаже которого расположатся 
универсальный спортивный зал и 
многофункциональный зал для тре-
нировок. На втором – кафе с терра-
сой, рядом расположится прокат 
спортивного оборудования, столы 
для настольного тенниса, спорт-
площадки. В Нескучном саду преду- 
смотрены установка фонарей и ма-
лых архитектурных форм, устрой-
ство дорожек из гранитного отсева 
и цветников из многолетних культур. 

«Так что вскоре парк Горького по-
лучит второе дыхание и будет еще 
более популярным у москвичей и ту-
ристов», – заключил Сергей Собянин.

ГОРОД  СОБЫТИЯ
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Парк Горького ждет поэтапная реконструкция и новая жизнь
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ОСОБЕННОСТЬЮ 
«ДОСТОЕВСКОЙ» СТАНЕТ 
350-МЕТРОВЫЙ ПОДЗЕМНЫЙ 
ПЕРЕХОД, ОСНАЩЕННЫЙ 
ТРАВОЛАТОРАМИ, 
ЭТО БУДЕТ ПЕРВЫЙ ТАКОЙ 
ПЕРЕХОД В МОСКОВСКОМ 
МЕТРОПОЛИТЕНЕ

 ПОДЗЕМНЫЙ ПЕРЕХОД НА 
СТАНЦИИ «АВИАМОТОРНАЯ» 
СОКРАТИТ ВРЕМЯ ПЕРЕХОДА 
ПАССАЖИРОВ  
С ПЛАТФОРМЫ НА 
ПЛАТФОРМУ В ЧЕТЫРЕ РАЗА

Работа рядом с домом

  Виктор Дмитриев

Еще три перехода с Большой 
кольцевой линии на радиаль-
ные ветки появятся в столичном 
метро в 2024-м, рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. Благодаря им 
пассажиры за несколько минут 
смогут пересесть с одной линии 
на другую. Это будут станции 
«Электрозаводская» и «Авиамо-
торная», где заработают под-
земные переходы, и «Текстиль-
щики» – там построят переса-
дочный мост. 

НА ПЕРЕМЕННОЙ ГЛУБИНЕ
«Переход со станции «Электроза-

водская» БКЛ на «Электрозаводскую» 
Арбатско-Покровской линии почти 
готов. Он станет частью одного из 
крупнейших пересадочных узлов в 
столице, объединив две линии ме-
тро, платформу МЦД-3 и наземные 
маршруты», – сообщил в соцсетях 
Сергей Собянин.

Сооружение подземного коридора 
длиной 95,5 метра под железной до-
рогой Казанского направления стало 
самой сложной частью строящейся 
пересадки. Из-за этого проходку на 
участке вели с помощью средств ма-
лой механизации и ручным способом, 
разбив ее на несколько очередей: сна-
чала закрепляли грунт и лишь потом 
продвигались вперед. 

Так как станция «Электрозавод-
ская» радиальной линии метропо-
литена расположена на 20 метров 
глубже станции БКЛ, для пересадки с 
Большой кольцевой пассажиру нужно 
будет спуститься на эскалаторе в кори-
дор,  а затем пройти по нему на плат-

форму синей ветки. Эскалаторы уже 
смонтированы, а для маломобильных 
пассажиров установлен лифт. 

«Пересадка на станции «Элек-
трозаводская» в высокой степени 
готовности: завершено устройство 
основных конструкций, выполнена 
обратная засыпка котлована, а также 
закончена архитектурная отделка 
пассажирской зоны – полы и стены 
облицованы гранитом», – пояснил 
руководитель Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов. 

Специалисты также монтируют 
воздуховоды и трубопроводы, сило-
вой и слаботочный электрокабели. 
Параллельно завершаются архитек-
турно-отделочные работы.

СТИХИЯМ НЕПОДВЛАСТЕН
Подземный переход пройдет под 

Авиамоторной улицей и соединит 
станцию с одноименным названием 
Калининской ветки метро с западным 
вестибюлем станции «Авиамоторная» 
БКЛ. Он сократит время перехода пас-
сажиров с платформы на платформу в 
четыре раза. Сооружение подземного 
перехода, по словам Рафика Загрут-
динова, проходило в сложных гидро-
геологических условиях. Неоднород-
ность грунтов и близость железной 
дороги требовали от строителей не-
стандартных решений. Как пояснили 
в Мосметрострое, проходку будущего 
тоннеля разделили на три этапа, каж-
дый из них включал предварительное 

горизонтальное закрепление грунтов. 
Проходка первого этапа велась с по-
мощью шахтного комбайна, который 
обеспечивал точность при разработке 
грунта. На втором этапе строители 
выполняли проходку пешеходного 
тоннеля вместе с монтажом постоян-

ной чугунной обделки. Подземные ра-
боты осложнялись процессом выемки 
грунта. При сооружении подходного 
коридора порода выдавалась на по-
верхность вагонетками при помощи 
автокрана, через вертикальный ствол 
глубиной 60 метров. В переходе уже 
смонтировали четыре эскалатора, 
которые позволят пассажирам спу-
ститься из распределительного зала 
станции «Авиамоторная» БКЛ в под-
земный переход, ведущий на станцию 
желтой ветки.

ПЕРЕХОД ПО МОСТУ
Пересадка со станции БКЛ «Тек-

стильщики» на станцию «Текстиль-
щики» Таганско-Краснопресненской 
линии проходит пока через улицу. Для 
этого пассажирам нужно выйти из 
павильона станции БКЛ, а за тем спу-
ститься в подуличное пространство и 
оттуда уже попасть на станцию сире-
невой ветки метро. 

Но проектировщики придумали 
в этом месте довольно оригиналь-
ную пересадку, которая пройдет над 
землей, по пешеходному мосту про-
тяженностью 140 метров. Она стар-
тует со второго уровня входного па-
вильона станции БКЛ и протянется 
над железной дорогой. На станции 
Таганско-Краснопресненской линии 
организуют небольшой наземный рас-
пределительный зал, из которого на 
платформу будут вести эскалаторные 
лестницы и лифт. К их монтажу уже 
строители приступили. 

Металлоконструкции основного 
пролета моста смонтированы. По 
замыслу архитекторов, стальной 
несущий каркас моста будет идти 
снаружи, а внутри него пройдет осте-
кленный мост. 

Метро комфорт +
Три новые пересадки откроются на БКЛ до конца года
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  Андрей Мещеряков 

Правительство Москвы  
одобрило планы строитель-
ства шести объектов обще-
ственно-деловой и социальной 
инфраструктуры. Они появятся 
в районах Щербинка, Внуково, 
Ново-Переделкино, Печат-
ники и Коммунарка. Проекты 
реализуют за счет частных 
инвестиций в ходе городской 
программы по стимулирова-
нию создания мест приложе-
ния труда. Постановление по 
данному вопросу подписал мэр 
Сергей Собянин.

В нынешних непростых экономиче-
ских условиях столичные власти при-
лагают максимум усилий, способствуя 
росту экономической активности в 
городе, не забывая при этом про со-
циальную составляющую. Одной из 
таких мер стала программа стимулиро-
вания создания мест приложения труда 
(МПТ), утвержденная Правитель-
ством Москвы в 2019 году. Ее цель –  
привлечь застройщиков жилья к воз-
ведению промышленных, деловых, 
социальных, культурных и других 
важных для города объектов. По ус-
ловиям программы город снижает для 

девелоперов плату за переоформление 
земельных участков под строительство 
жилья. К тому же по его окончании 
инвестор имеет прибыль от продажи 
квадратных метров и от эксплуатации 
бизнес-объекта. 

В 2022-м программу модернизи-
ровали: девелоперам дали больше 
времени на реализацию некоторых 
проектов и упростили процесс при-
влечения других компаний к строи-
тельству объектов, благодаря которым 
в городе появляются новые рабочие 
места. Взамен полученных преферен-
ций застройщики обязуются одновре-

менно с возведением домов строить 
промышленные или социальные объ-
екты, коммерческие или логистические 
комплексы, гостиницы. 

«Реализация программы помогает 
обеспечить комплексную застройку 
районов столицы с учетом потребности 
в рабочих местах, уменьшить маятни-
ковую миграцию и снизить нагрузку 
на транспортную инфраструктуру», – 
отмечает заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики 
и строительства Владимир Ефимов. 
В итоге город получает и новые ра-
бочие места, и правильно организо-

ванную инфраструктуру. Одновре-
менно частично решается транспорт-
ная проблема: многие жители этих  
районов смогут найти работу в шаго-
вой доступности, что снизит нагрузку 
на метрополитен и дороги.

С начала действия программы Пра-
вительство Москвы заключило уже 
более 100 соглашений с инвесторами, 
которые предполагают строительство 
свыше 5 млн кв. метров коммерче-
ской недвижимости. Всего в рамках 
программы в развитие города будет 
вложено свыше 1,7 трлн рублей. «За 
четыре года программа охватила прак-
тически все районы столицы. Постро-
енная инвесторами недвижимость по-
зволит создать свыше 218 тыс. рабочих 
мест почти во всех отраслях экономики 
города. А новые объекты (утвержден-
ные 10 июля. – «МП») дадут в общей 
сложности порядка 4,4 тыс. рабочих 
мест», – подчеркнул Сергей Собянин.

В соответствии с подписанным мэ-
ром постановлением планируется воз-
вести: физкультурно-оздоровительный 
комплекс и многофункциональный 
центр общей площадью более 21,1 тыс. 
кв. метров в районе Щербинка; офисно- 
деловой центр площадью свыше  
21 тыс. кв. метров в районе Внуково; 
многофункциональный комплекс 
площадью более 10,4 тыс. кв. метров 

в районе Ново-Переделкино; две новые 
школы на 925 мест площадью около 
15,1 тыс. кв. метров и на 550 мест пло-
щадью не менее 10,5 тыс. кв. метров 
появятся в Коммунарке и Печатниках.

Всего с начала 2024 года в столице 
в рамках создания МПТ будет органи-
зовано около 8 тыс. рабочих мест. Их 
обеспечат введенные в эксплуатацию 
технопарк в «Крёкшино», где уже раз-
местилось швейное производство, и 
школа на 1200 мест в ТиНАО. Первый 
в рамках программы МПТ – торговый 
центр «Кузьминки Молл» в ЮВАО, 
в котором создадут свыше 2 тыс. ра-
бочих мест. А также первая очередь 
технопарка «Алабушево» в ЗелАО, 
расположенного на территории осо-
бой экономической зоны «Технополис 
Москва». Всего на данной территории 
смогут трудиться свыше 2,5 тыс. чело-
век. Сегодня благодаря завершению 
строительства первой очереди здесь 
работают 1,2 тыс. человек. 

Сергей Собянин также напомнил, 
что принять участие в программе могут 
не только девелоперы, которые пла-
нируют реализацию своего проекта, 
но и кто уже возводит недвижимость 
в Москве. Подать заявку на получение 
специального статуса застройщики 
могут через инвестиционный портал 
Москвы. 

В рамках программы по созданию мест приложения труда 
в столице возведут шесть новых объектов 

Площадка благоустройства в парке Горького
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  Кристина Юрьева 

Новый транспортный хаб в 
одноименном спальном районе 
открылся в июне 2022 года. Че-
рез эту станцию проходит ветка 
наземного метро МЦД-2, 
воспользовавшись которой 
можно доехать до Нахабино или 
Подольска. Эта же магистраль 
проходит и через такие крупные 
транспортные узлы, как станция 
метро «Курская» и ж/д станция 
Площадь Трех Вокзалов. 

Есть сообщение и с привычным 
подземным метро. На этом городском 
вокзале магистраль МЦД-2 пересе-
кается с салатовой веткой подземки, 
которая после открытия станции «Физ-
тех» стала единственной линией метро, 
уходящей на севере за МКАД. Там же, 
на севере, чуть не дотянув до Кольце-
вой автострады, салатовая ветка пере-
секается с МЦД-1 – а это уже «воздуш-
ные ворота» города, потому что от ж/д 
станции Лобня на автобусе 21-го марш-
рута можно доехать до всех терминалов 
аэропорта Шереметьево. Также через 
Печатники проходит БКЛ. Получается, 
что с открытием нового городского 
вокзала для жителей этого района 
не осталось недосягаемых мест – 
в любую точку Москвы можно попасть, 

пройдя через турникет нового транс-
портного узла. 

«Он открылся в июне 2022 года и 
объединяет МЦД-2, Люблинско-Дми-
тровскую и Большую кольцевую линии 
метро, а также наземный транспорт», –  
написал мэр Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. О том, насколько это 
удобно для обычного горожанина, го-
ворит тот факт, что за два года столич-
ным городским вокзалом Печатники 
воспользовалось более 2,2 млн чело-
век. Мэр отметил, что пассажиропоток 
вокзала Печатники МЦД-2 неуклонно 
растет. Сейчас это 3,6 тыс. пассажиров 
в сутки, что почти в три раза больше, 
чем за первый месяц после открытия. 
Логистика нового городского вокзала 
очень удобная – есть понятная нави-
гация, широкие и светлые переходы. 
«На вокзале есть лифты и эскалаторы, 
безопасный переход через ж/д пути, 
здесь просторно и много света. Но са-
мое главное – он удобен для жителей 
с точки зрения расположения», – под-
черкнул Сергей Собянин.

Так как вокзал строился с нуля и 
интегрировался в уже имеющуюся 
линию метро, пока не везде удается 
реализовать задуманный принцип пе-
рехода с ветки на ветку по принципу 
«сухие ноги». Но это вопрос времени. 
Мэр рассказал, что в ближайших пла-
нах – улучшить пересадку на Люблин-

ско-Дмитровскую линию. Сейчас пере-
ход занимает примерно шесть минут. 
«В перспективе этот путь сократится 
в несколько раз – пройти можно бу-
дет под эстакадой. Для этого уберем 
насыпь, построим навес и откроем 
новый выход из метро», – заключил 
Сергей Собянин.

Сейчас завершается строитель-
ство второго наземного вестибюля, 
обеспечивающего вход на станцию 
Большой кольцевой линии со стороны 

улицы Гурьянова, а также пересадку 
на Люблинско-Дмитровскую линию 
метро. Его ввод, как и обещал мэр го-
рода, скажется на комфорте и скоро-
сти передвижения пассажиров: они 
смогут экономить время и сокращать 
путь до нужного пункта. По замыслу 
архитекторов, вестибюли станции 
«Печатники» будут напоминать книж-
ные полки: пространства выполнят 
в черно-серой гамме. Книжная тема 
выбрана неслучайно: на гербе этого 

района изображена книга в твердом 
переплете. Все инженерные системы, 
используемые на объекте, сертифици-
рованы и проверены в соответствии с 
требованиями и нормами для эксплуа-
тации на московском метро. Основная 
часть оборудования отечественного 
производства.

Заканчиваются работы и по бла-
гоустройству прилегающей наземной 
территории. «Благоустройство затра-
гивает почти четыре гектара. На тер-
ритории высажены кустарники, разме-
щены малые архитектурные формы и 
уложен рулонный газон на площади бо-
лее 16 тыс. кв. метров. Все это создает 
уголок живой природы в мегаполисе и 
место для прогулок местных жителей и 
пассажиров», – рассказал руководитель 
Департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.

Проект благоустройства включает 
улучшение улично-дорожной сети. 
Возле городского вокзала Печатники 
проложили новые тротуары с покры-
тием из гранитной плитки. Площадь 
новой пешеходной сети превышает  
11 тыс. кв. метров.

Также выполнен капитальный ре-
монт проезжей части на улице Гурья-
нова. Здесь появились дополнительные 
светофоры и наружное светодиодное 
освещение. Комплексно все это повы-
сит безопасность дорожного движения. 

ПРОГРАММА  РЕНОВАЦИИПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯ

Каждый месяц через городской вокзал Печатники проходит более  
ста тысяч пассажиров 

По миллиону в год  
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  Елена Николаева 

Высокоскоростная магистраль 
(ВСМ-1) Москва – Санкт-Петер-
бург станет важнейшим проек-
том ближайших пяти лет. Новая 
ветка пройдет по нескольким 
регионам, которые примут уча-
стие в строительстве: крупными 
узловыми станциями будут Ве-
ликий Новгород и Новая Тверь. 

П ротяженность магистрали 
составит 679 км, на ма-
гистрали планируется 
17 остановок, четыре из 
них – на территории Мо-

сквы. В столице в состав новой трассы 
войдут Москва-Пассажирская, Риж-
ская, Петровско-Разумовская и Зе-
леноград-Крюково. Суммарно эти 
городские вокзалы обеспечат пасса-
жирам, пользующимся новой скорост-
ной веткой, переход на 14 станций 
метро, МЦД и наземные остановки 
общественного транспорта. 

«Путь из Москвы в Санкт-Петер-
бург займет 2 часа 15 минут – это в два 
раза быстрее, чем на «Сапсане». Из 
Зеленограда в центр Москвы можно 
будет добраться всего за 14 минут, а 
из Твери – за 39 минут. Планируется, 
что с запуском ВСМ-1 пассажиропоток 
между Москвой и Санкт-Петербургом 
возрастет в 3,2 раза и в 2030 году до-
стигнет 32 млн человек в год», – рас-
сказал мэр Москвы Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.

Грандиозный проект создан и 
разработан в соответствии с поруче-
нием президента России Владимира  

Путина. Решение о строительстве 
было обнародовано в послании Фе-
деральному собранию в феврале 2024 
года. Строительные работы начались 
практически незамедлительно – 14 
марта этого года. Это стало возмож-
ным благодаря тому, что еще во время 
создания МЦД-3, который идет из 
столицы в сторону Санкт-Петербурга, 
были заложены конструктивные ре-
шения для планируемой ВСМ-1. Старт 
запуску строительства дал Владимир 
Путин. В целом реализация этой идеи 
станет способствовать повышению 
качества жизни в стране и в первую 

очередь росту деловой активности и 
туризма. «Соглашение сроком на 40 
лет подразумевает создание инфра-
структуры высокоскоростного ж/д 
транспорта между двумя крупней-
шими мегаполисами страны, а также 
разработку высокоскоростных по-
ездов», – уточнил Сергей Собянин.

При строительстве ВСМ-1 исполь-
зуются отечественные разработки и 
оборудование. Планируется, что пер-
вые поезда по ней запустят в 2028 году: 
составы будут разной комплектации – 
по восемь и 16 вагонов. Поезда смогут 
развивать скорость до 400 км/час. 

Для высокоскоростной магистрали 
сконструируют абсолютно новый 
отечественный подвижной состав, 
отвечающий высоким стандартам 
безопасности и комфорта. 

По оценкам Минфина, строитель-
ство новой скоростной магистрали 
обойдется в 1,8 трлн рублей. Реализа-
ция будет осуществлена по принципу 
государственно-частного партнерства 
на основе концессионного соглаше-
ния, о подписании которого на про-
шлой неделе сообщили мэр Москвы 
Сергей Собянин и председатель Пра-
вительства РФ Михаил Мишустин. 

До Питера за два часа 
Подписано концессионное соглашение о строительстве первой высокоскоростной 
железнодорожной магистрали, которая свяжет две российские столицы 

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ВСМ-1 ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ РАЗРАБОТКИ 
И ОБОРУДОВАНИЕ. 
ПЛАНИРУЕТСЯ, 
ЧТО ПЕРВЫЕ ПОЕЗДА 
ЗАПУСТЯТ В 2028 ГОДУ
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Ежедневный пассажиропоток городского вокзала Печатники составляет 3,6 тысячи человек

Что будет осуществлено в столи-
це в связи с запуском ВМС-1:

   •  прокладка пятого и шестого же-
лезнодорожных путей на участке 
Москва – Алабушево;

•  реконструкция или строительство 
пассажирской инфраструктуры на 
станциях Фирсановская, Сходня, 
Подрезково, Новоподрезково, 
Молжаниново, Химки, Левобереж-
ная, Ховрино, Останкино. Этим 
станциям предстоит стать новыми 
городскими вокзалами;

•  строительство шести новых мо-
стов – через канал имени Москвы, 
реки Лихоборку и Сходню, трех 
мостов через ручьи, а также пяти 
железнодорожных путепроводов;

• реконструкция автодорожного 
путепровода в Химках в районе 
ул. Репина и двух автодорожных 
путепроводов – Дмитровского и 
Ленинградского

ВАЖНО

Переезд без стресса
В ГБУ «Мосстройинформ»  
прошел тренинг для сотрудни-
ков центров информирования  
по переселению 

  Ирина Зайцева

Народная мудрость приравнивает переезд к 
двум пожарам и трем наводнениям. Это срав-
нение, пусть в ироничной и преувеличенной 
форме, довольно точно отражает суть дела: 
потенциальный новосел, конечно, радуется 
открывающимся перспективам улучшения 
жилищных условий,  при этом понимая всю 
масштабность задачи, стоящей перед ним.

Психологи считают, что причиной утраты душев-
ного спокойствия при переезде является новизна 
ситуации, пугающий объем предстоящих работ и 
понимание того, что все шаги необходимо выполнить 
правильно и рационально. Чтобы направить процесс 
в нужное русло, власти города создали для участников 
программы реновации центры информирования по 
переселению. Это можно считать технологическим 
ноу-хау: сегодня в столице 49 таких центров.  Бо-
лее 55 тыс. семей уже воспользовались их услугами, 
получив от специалистов буквально пошаговую ин-
струкцию, как максимально продуктивно произвести 
переезд и на какую помощь от города москвичи могут 
рассчитывать. В перечень обязанностей персонала 
центров входят: выдача ключей для осмотра нового 
жилья, организация просмотров, бронирование ма-
шин для перевозки вещей, а главное – им приходится 
выступать стороной конфликта, вникать в существо 
проблемы, если та или иная квартира по каким-то 
причинам переселенцам не подходит. 

Сначала обучение сотрудников центров было 
связано только с этими процедурами. Позже стало 
понятно, что они нуждаются в понимании психо-
логической подоплеки всего происходящего, ведь  
взаимодействовать и решать массу организацион-
ных проблем с людьми, пребывающими в состоянии 
высокого напряжения, бывает не так просто. В связи 
с этим Департамент градостроительной политики 
Москвы решил организовать специальные тренинги, 
знакомящие людей с техниками управления стрессо-
выми ситуациями.

Учеба для сотрудников центров организуется 
дважды в месяц по нескольким направлениям. «Пер-
вое из направлений помогает сотрудникам центров 
узнать все о качестве обслуживания, эффективных 
коммуникациях, а также об управлении стрессовыми 
ситуациями. Второе – посвящено обучению работе в 
информационных системах. Подобный формат взаи-
модействия с персоналом вошел в практику еще в 2022 
году. В 2024-м проведено 12 обучающих мероприя-
тий, из них семь тренингов по повышению качества 
обслуживания, участниками которых стали свыше 
100 сотрудников, ведущих прием в центрах информи-
рования по переселению», – рассказал руководитель 
Департамента градостроительной политики Москвы 
Владислав Овчинский.

Недавно состоялся первый психологический тре-
нинг для работников центра, которые узнали о при-
чинах возникновения стресса и его последствиях, 
совместно с тренером отработали техники управления 
острыми ситуациями и обсудили методы их профи-
лактики. Помимо работников центров на тренинге 
присутствовали сотрудники префектур администра-
тивных округов Москвы, Департамента городского 
имущества и Московского центра недвижимости.

Организация психологических тренингов стала 
возможной благодаря обратной связи. В центрах 
регулярно проверяют уровень обслуживания. Эти 
«замеры» и позволяет сотрудникам улучшать навыки 
по оказанию помощи горожанам при переезде. 
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  Елена Котова

Этот год стал завершающим 
для первого этапа про-
граммы реновации. Процесс 
развивается по всей Москве, 
на всех столичных террито-
риях. В нем уже наметились 
свои округа-лидеры, свои 
районы-передовики. Огра-
ничением темпов  
строительства являются 
лишь возможности подбора 
новых площадок. В своем 
телеграм-канале мэр Сергей 
Собянин проинформировал 
москвичей о том, что в про-
грамму включены девять 
новых участков. 

О ни расположены 
в пяти округах 
и семи районах 
города. В Север-
ном округе три  

стартовые площадки распо-
ложены на улицах Нарвской, 
Коптевской и 2-й Хуторской.  
В Западном и Северо-Западном 
округах новые дома появятся на 
3-й Филевской улице, улицах Ва-
силисы Кожиной и Новощукин-
ской. В Восточном и Юго-Восточ-
ном округах – на 9-й Парковой 
и улице Михайлова, владение 
27 и 38. Уже есть оценки их по-
тенциала. Возведенные на этих 
участках новостройки позволят 
расселить 23 старых дома и пре-
доставить комфортное жилье 4,2 
тыс. человек. 

Сейчас общий список про-
граммы включает 623 площадки. 
По итогам прошедших лет уже 
построены 314 жилых комплек-
сов, в работе находятся еще 475. 
Уже переехали или находятся в 
процессе переселения более 164 
тыс. жителей города.

Реализация программы идет 
и на других площадках столицы. 
Одно из последних сообщений на 
эту тему связано с улицей Судакова 

в районе Люблино в ЮВАО. По 
данным главы Москомархи-
тектуры Юлианы Княжевской, 
на этой улице появится много-
квартирный дом, включающий 
несколько жилых корпусов. Его 
построят вблизи действующей 
станции метро «Люблино», не-
подалеку от благоустроенных 
скверов и парков. Люблино – 
один из лидеров процесса ре-
новации. И отчасти благодаря 
этому за последние годы район 
существенно преображается: соз-
даны современные пространства 
для отдыха и занятий спортом, 
улучшены транспортная и пе-
шеходная доступность, отре-
ставрированы строения совет-
ского периода. «Подобный тип 
освоения территорий позволяет 
не только сформировать едино- 
образный облик местности, но и 
способствует расширению улич-
но-дорожной сети и появлению 
в шаговой доступности совре-
менной и многофункциональной 
инфраструктуры», – объяснила 
Княжевская. 

В другой части столицы, в Бес-
кудниковском районе (САО), в 
рамках квартальной застройки 
власти планируют возвести не-
сколько жилых домов по про-
грамме. Для этой территории 
выпущен градостроительный 
план земельного участка (ГПЗУ), 

согласно которому на площадке 
1,83 гектара возведут 116 тыс. 
кв. метров недвижимости.  
«У жильцов новых домов будет 
множество преимуществ, среди 
которых в том числе близкое 
расположение к станции ме-
трополитена «Яхромская», а 
также к крупному парку «Ангар-
ские пруды», – отметила глава  
Москомархитектуры.

Есть новые решения и по се-
веро-западной части города, в 
частности, по району Северное 
Тушино. Для реализации этого 
проекта на улице Сходненской 

 власти внесли изменения в 
Правила землепользования и 
застройки территории. «Под 
строительство на Сходненской, 
42, выделен земельный участок 
площадью 0,27 гектара. Ново-
стройка по программе рено-
вации общей площадью 9 тыс. 
кв. метров появится в шаговой 
доступности от станции метро 
«Сходненская». В обязательные 
требования к новому жилью вхо-
дит благоустроенная территория, 
а также социальные и коммер-
ческие объекты, необходимые 
для полноценной и комфортной 
жизни», – прокомментировала 
Юлиана Княжевская.

А в Выхино-Жулебино в рам-
ках квартальной застройки пла-
нируется взвести дома по рено-
вации с подземной парковкой. 
На Самаркандском бульваре 
на земельном участке 20/1/2З 
площадью 1,84 гектара должны 
возвести жилой квартал в непо-
средственной близости от стан-
ции метро «Юго-Восточная». 
Программа в Выхино-Жулебино 
выглядит довольно масштабно. 
Всего в этом районе предстоит 
расселить 60 старых домов. Это 
позволит обеспечить современ-
ными квартирами 14,7 тыс. жи-
телей, отмечают в Департаменте 
градостроительной политики. 
Сейчас в районе идет строитель-
ство четырех жилых комплексов 
на 932 квартиры. 

В списке новостроек по ре-
новации фигурирует и ЗАО. На 
улице Кубинке возведут дом пло-
щадью 40,6 тыс. кв. метров. «На 
участке 0,65 гектара появится 
современная новостройка в ша-
говой доступности от станции 
Сетунь МЦД-1. Можайский –  
район со сложившейся развитой 
городской инфраструктурой, 
включающей в себя как необхо-
димые социальные объекты, так 
и культурно-досуговые учрежде-
ния», – отметила руководитель 
Москомархитектуры. Всего же 
с момента старта программы в 
Можайском районе уже введено 
в эксплуатацию девять жилых 
комплексов на почти 2 тыс. квар-
тир. В проектировании и строи-
тельстве находятся еще 11 жилых 
комплексов.

В Коптево на севере столицы 
сейчас полным ходом идет за-
селение новостройки в Третьем 
Новомихалковском проезде. Это 
второй построенный по про-
грамме реновации дом в этом 
районе. В него переедут 240 се-
мей из трех домов на улице Гене-
рала Рычагова. Жилой комплекс 
состоит из двух корпусов, кото-
рые объединены подземной ав-
тостоянкой. Планировку квартир 
сделали так, чтобы обеспечить 
хорошее естественное освеще-
ние. Предусмотрели удобства для 
маломобильных жильцов и мам 
с детскими колясками, во дворе 
разместили благоустроенную 
площадку. В Северном округе 
новые квартиры уже получили 
больше 18 тыс. жителей. Сейчас 
строятся 30 домов, пять из них – 
в Коптево.

Московский глобус 
реновации
География строек нового жилья для участников  
программы охватывает самые разные районы города

Участники программы реновации получают современное жилье с улучшенной отделкой

СЕЙЧАС ОБЩИЙ СПИСОК 
ПРОГРАММЫ ВКЛЮЧАЕТ 
623 ПЛОЩАДКИ. 
ПО ИТОГАМ ПРОШЕДШИХ 
ЛЕТ УЖЕ ПОСТРОЕНЫ 
314 ЖИЛЫХ КОМПЛЕКСОВ, 
В РАБОТЕ НАХОДЯТСЯ ЕЩЕ 
475. УЖЕ ПЕРЕЕХАЛИ ИЛИ 
НАХОДЯТСЯ В ПРОЦЕССЕ 
ПЕРЕСЕЛЕНИЯ БОЛЕЕ 164 
ТЫС. ЖИТЕЛЕЙ  ГОРОДА
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В ЗАО введены в эксплуатацию и переданы под заселение 37 новостроек
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  Сергей Чаев

Это одно из знаменитых 
столичных имений с хорошо 
сохранившимся парком, на его 
территории находится самое 
большое количество культур-
ных объектов среди москов-
ских усадеб – около 40.  
В течение ближайших лет 
специалисты отреставрируют 
все ценные исторические 
памятники природно-архи-
тектурного комплекса. После 
завершения работ в усадьбе 
откроют музейно-выставочные 
пространства, площадки для 
концертов и проведения раз-
личных мероприятий.

До 1917 года Влахернское-Кузь-
минки были родовым имением 
князей Голицыных. Неповтори-
мое своеобразие усадьбе придает 
практически полностью сохранив-
шийся до наших дней архитектур-
но-парковый ансамбль, который 
создавался с середины XVIII века 
несколькими поколениями лучших 
зодчих России. 

«В этом году приступим к рестав-
рации-реконструкции 19 объектов. 
Специалисты уже начали работы 
по гротам. Подобные сооружения 
украшали многие усадьбы XIX века.  
В Кузьминках их два: Трехарочный  

и Большой – одноарочный», – на-
писал мэр Москвы Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.

Постепенно приведут в порядок 
украшенный фигурами грифонов 
Египетский павильон, Ванный домик, 
Музыкальный павильон со скульп- 
турами лошадей, Арочный мост, 
Львиную пристань с металлическими 
львами на постаментах и прочие из-
вестные здания и сооружения с бо-
гатым прошлым.

История усадьбы Влахернское- 
Кузьминки началась более трех сто-
летий назад – в 1702 году, когда за 
помощь в оснащении флота и армии 

Петр I наградил поместьем с мель-
ницей своего фаворита Григория 
Строганова. Однако строительство 
на этих землях началось лишь при 
его сыновьях.

Владельцы имения, представи-
тели богатейших и известнейших 
российских династий  Строгановых 
и Голицыных, не жалели средств 
для обустройства родового гнезда. 
В его создании принимали участие 
знаменитые художники, скульпторы 
и архитекторы XVIII–XIX веков: 
Доминико Жилярди, Иван Жереб-
цов, Карло Росси, Андрей Ворони-
хин, Родион Казаков, Иван Еготов,  

Афанасий Григорьев, Михаил Бы-
ковский, Петр Клодт. Однако наи-
высшего расцвета усадьба достигла в 
первой четверти XIX века при Сергее 
Михайловиче Голицыне, который 
затеял масштабную реконструкцию, 
пригласив первоклассных архитек-
торов, и позже неоднократно пере-
страивал усадебные здания. При нем 
появились созданные в стиле ампир 
Конный двор, Музыкальный пави-
льон, Пропилеи, Березовая беседка, 
Львиная пристань, Липовая аллея, 
висячий мост, Ванный домик, Кухня 
(Египетский павильон), Померан-
цевая оранжерея. Были капитально 
перестроены птичник, скотный двор 
и частично главный дом.

На уральских чугунолитейных 
заводах Голицына для Кузьминок 
создавали литые скульптуры и укра-
шения: обелиск Петру I, ажурные во-
рота с фигурами львов и грифонов, 
детали ограды, тумбы с двойными 
цепями, скамьи, фонари и жирандоли 
(подставки, с разветвлениями для 
свечей. – «МП»), а также памятники 
императрице Марии Федоровне, го-
стившей в Кузьминках в 1826 году, 
и Николаю I, посещавшему усадьбу 
в 1835-м. 

Имение поражало гостей своей 
красотой и неповторимостью. Они 
восторженно отзывались о нем, на-
зывая московским Павловском. Го-
стей впечатляло всё: архитектурно- 

планировочные замыслы, единство 
природы и искусства в обустройстве 
парка, отличная организация хозяй-
ства. По воспоминаниям современни-
ков, скромный и уютный господский 
дом с флигелями выделялся на фоне 
живописных водоемов, конного и 
скотного дворов. а искусно создан-
ный каскад прудов являлся украше-
нием усадьбы. Владельцы устроили 
также регулярный французский парк, 
английский пейзажный парк и Верх-
ний сад. Имение долгие годы оста-
валось не только резиденцией для 
летнего отдыха семейства Голицы-
ных, но и образцовым хозяйством, 
приносившим немалый по тем вре-
менам доход.

В настоящее время усадьба вхо-
дит в состав историко-рекреаци-
онного комплекса Кузьминки-Лю-
блино. На этих территориях в свое 
время располагались 80 различных 
архитектурных и парковых соору-
жений. К настоящему времени со-
хранилась лишь половина. Наиболее 
значимые из них с исторической и 
художественной точки зрения нахо-
дятся в усадьбе Влахернское-Кузь-
минки. В первые годы нынешнего 
века восстановлены частично или 
полностью отреставрированы цер-
ковь Влахернской иконы Божией 
Матери, ризница, служительский 
флигель, Конный двор, Домик на 
плотине, Горбатый мостик.

МЕГАПОЛИС  ОБНОВЛЕНИЕ

Доминанта Тверской
  Наталья Крол

Работы идут в рамках проекта 
ревитализации здания Цен-
трального телеграфа. В итоге 
деятельности девелоперов  поя-
вятся общественное простран-
ство на первых уровнях и новая 
жилая среда на верхних этажах 
здания. Отдавая дань важности 
этой площадки для города, уже 
на этапе обновления объекта 
компания VOS’HOD творчески 
отнеслась к оформлению строй-
площадки. Обычные строитель-
ные леса вокруг здания теперь 
украшает фотовыставка «Твер-
ская и окрестности», организо-
ванная девелопером совместно  
с галереей Люмьер.

Т енденция создавать привле-
кательные строительные 
леса на элитных объектах 
столицы прослеживается 
уже не первый год. За счет 

размещения эскизов будущего объекта 
на защитных сетках девелоперы ком-
муницируют с потенциальными поку-
пателями жилья в дорогих особняках. 
Девелоперская компания VOS’HOD 
решила использовать этот прием 
иначе. Один из флагманских объек-
тов ее деятельности, Центральный 
телеграф, уже на этапе своего обнов-
ления стал открытой экспозиционной 
площадкой, связанной с развитием 
главной улицы города. В экспози-
цию, собранную совместно с галереей 
Люмьер, вошло 30 работ из архивов 
выдающихся фоторепортеров пери-
ода 1920–1970-х: Аркадия Шайхета, 
Наума Грановского, Александра  

Устинова, Эммануила Евзерихина, Эр-
вина Волкова, Владимира Степанова. 
На их работах видна эволюция знаме-
нитой улицы – монтаж конструкции 
глобуса на Центральном телеграфе в 
1928-м, редкие кадры 1932 года Твер-
ской улицы – еще до ее реконструк-
ции, а также  множество зарисовок из 
жизни города разных периодов, пере-
дающих настроение ушедшей эпохи.

«Наш совместный с галерей  
Люмьер выставочный проект – это 
посвящение и городу, москвичам и 
гостям столицы, и самому зданию 

Центрального телеграфа, который 
вскоре отметит 100-летний юбилей. 
Придерживаясь в своей работе прин-
ципов Human Oriented Development, 
мы прежде всего думали о том, как 
люди, каждый день проходящие 
мимо монументального историче-
ского здания, укутанного сейчас в 
строительные леса, воспринимают 
происходящие с ним изменения. Так 
у нас родилась идея превратить обыч-
ное строительное ограждение в яркое 
художественное высказывание – фо-
товыставку, дополненную историче-

скими фактами о районе и знаковом 
для города здании Центрального теле-
графа», – рассказала Марина Руднева, 
управляющий партнер девелоперской 
компании VOS’HOD.

Познакомили журналистов и с хо-
дом воссоздания герба – одного из 
главных символов эпохи, который 
в течение десятилетий украшал фа-
сад главного здания Центрального 
телеграфа. Сейчас на расчищенном от 
наслоений гранитном фасаде можно 
увидеть лишь фрагмент герба – деко-
ративную красно-желтую окантовку, 

изображающую красную ленту и ко-
лосья вокруг глобуса. Как объяснил 
прессе руководитель реставрацион-
ных работ компании «ССУ-5» Алек-
сандр Ли, обрамление герба с нане-
сенной на него краской было покрыто 
глазурью так называемым горячим 
способом. Сейчас применение такой 
технологии уже невозможно, декор 
покроют лаком холодным способом, 
но он будет более стойким к внешним 
воздействиям и прослужит гораздо 
дольше. Часть этого декора потребо-
вала докомпоновки, так как отдельные 
фрагменты были утрачены.

Более существенные работы свя-
заны с центральной частью герба. 
После демонтажа выяснилось, что за 
долгие годы существенным разруше-
ниям были подвержены как металли-
ческий каркас, так и стеклянное по-
крытие, на котором изображены ма-
терики и океаны Земли. Некоторые 
фрагменты стекла были утрачены 
частично, а оставшиеся скреплял 
клей герметик, на который сверху 
и тоже клеем прикрепляли геогра-
фические элементы. Все утраченные 
части металлического каркаса были 
восполнены. Что же касается стекла, 
то специалистам пришлось выпол-
нить его по новой технологии из 
антивандального противоударного 
материала со специально наклеен-
ным пластиковым слоем, который 
будет препятствовать рассыпанию 
стекла в случае внезапного повреж-
дения. Сейчас центральная часть 
герба находится на реставрации в 
Петербурге. Помимо герба компа-
ния занимается воссозданием ча-
сов и фасада здания Центрального 
телеграфа. 
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На знаковом столичном объекте возродят главный символ страны 

УДОБНЫМИ  
МАРШРУТАМИ
Названы крупные дорожные 
объекты, которые введут  
в Москве в этом году

С ЗАБОТОЙ О НАСТОЯЩЕМ  
И БУДУЩЕМ
Город продолжает политику 
ответственного отношения  
к своим жителям

МУЗАМ И ЖИТЕЛЯМ 
МЕГАПОЛИСА
С начала года в городе  
построили шесть  
учреждений культуры

Не снижая темпов
Столичный Градостроительный комплекс может гордиться 
итогами работы за первое полугодие 2024-го

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ  
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ 
Стали известны промежуточные  
итоги реализации программы 
реновации 

  Екатерина Шохина

В последние годы в Москве 
успешно претворяют в жизнь 
несколько уникальных градо-
строительных программ, таких 
как комплексное развитие тер-
риторий, реновации и создание 
транспортной инфраструктуры.  
Каждая из них предусматривает 
небывалые масштабы город-
ского строительства. Прошед-
ший год, 2023-й, стал прорыв-
ным по вводу в эксплуатацию 
жилья – 7,3 млн кв. метров 
жилой недвижимости. Строи-
тельная отрасль столицы только 
ускоряет темпы. 

П о словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, за 
первое полугодие 2024 
года в Москве постро-
или свыше 4 млн кв. ме-

тров недвижимости, из них около  
1,7 млн «квадратов» – жилье. По про-
грамме реновации с начала года под 
заселение передали 30 новостроек, 
новоселье в них отметят около  
15 тыс. москвичей, переезжающих 
из 84 старых домов. «Было вве-
дено в эксплуатацию 10 жилищных  

комплексов, сейчас разрабатывают 
и строят еще 475 домов», – сообщил 
Сергей Собянин.

Сегодня Москва строится по 
принципу 15-минутного города, по-
этому одновременно с жилыми но-
востройками в шаговой доступности 
от них возводят объекты образова-
ния, здравоохранения, спортивные 
и культурно-досуговые учреждения. 
Социальную инфраструктуру отли-
чает внимание не только к ее пря-
мым функциям. Каждый такой объект 
становится архитектурным украше-
нием района. Именно такими стали 
завершенные с начала 2024 года 19 
школ и детских садов, пять лечеб-
ных учреждений, девять современных 
многофункциональных спортивных 
комплексов.  Уникальной площадкой 
для претворения в жизнь грандиоз-
ных градостроительных замыслов 
стала Новая Москва. Все, что строится 
на этой территории, соответствует 
самым высоким стандартам каче-
ства и оснащения. Особое внимание 
уделяется вопросам безопасности, 
экологичности и созданию доступ-
ной среды. Руководитель Департа-
мента городского имущества города 
Москвы Максим Гаман сообщил:  
«С января по июнь образовательным 

учреждениям, которые работают на 
территории Новой Москвы, передали 
в эксплуатацию пять новых зданий 
общей площадью более 52,7 тыс. кв. 
метров. Они рассчитаны на 825 вос-
питанников детских садов и 1,6 тыс. 
школьников. Три объекта возведены 
инвесторами, два – за счет средств 
городского бюджета».

Нынешний год продолжает быть 
очень важным для реализации про-
граммы КРТ: в разной стадии реа-
лизации находятся 236 проектов. 
Уже сейчас кипит работа на бывшей 
промзоне «Братцево». На забро-
шенной территории площадью 22 га 
появятся комфортный ЖК,  школа, 
детский сад, ФОК, центр творчества  
и офисный центр. 

Редевелопмент части бывшей 
промзоны «Свиблово» станет новой 
точкой притяжения для москвичей. 
Городской оператор возведет здесь 
общественно-деловые, социальные, 
коммерческие объекты и современ-
ное жилье.

Безусловно, столица богата куль-
турно-досуговыми учреждениями, но 
с расширением ее границ, с успеш-
ным развитием новых территорий и 
в связи с процессом старения исто-
рических зданий у города возникла 

необходимость строительства новых 
помещений и реставрации уже имею-
щихся. Как сообщил Сергей Собянин, 
в первом полугодии в Москве постро-
или шесть объектов культуры, в их 
числе – четыре культурно-просвети-
тельских центра и новый музейный 
комплекс Третьяковской галереи. 
Площадь музейного четырехэтаж-
ного центра впечатляет – 35 тыс. кв. 
метров. Музейное здание задумы-
валось как многофункциональный 
развлекательно-образовательный 
центр. Помимо выставочного про-
странства там расположены детский 
центр, сувенирный магазин, кафе и 
концертный зал. Есть несколько ма-
стерских для реставрации живописи 
и скульптуры.

По планам градостроителей, итоги 
2024 года должны удивить и порадо-
вать москвичей. В городе планируется 
построить не менее 8,5 млн кв. метров 
недвижимости, в том числе 5,2 млн 
«квадратов» жилья.

Свои двери откроют десятки со-
циальных объектов. В частности, 
планируется завершить строитель-
ство 32 детских садов, в том числе 
13 в ТиНАО и Зеленограде, ввести 
в строй ряд крупных медицинских 
учреждений, среди которых флаг-

манские центры городских клини-
ческих больниц им. В.М. Буянова и 
№ 1 им. Н.И. Пирогова. Также в этом 
году завершится строительство луче-
вого корпуса на территории ММКЦ 
«Коммунарка» и поликлиники на 
улице Вавилова. В настоящее время 
на стадии строительства находятся 
еще три поликлиники.

Развитие и успешное функциони-
рование такого мегаполиса, как Мо-
сква, невозможно без совершенного 
транспортного каркаса, формирова-
ние которого продолжается. 

Главная задача – интеграция всех 
направлений транспорта: и автодо-
рог, и железных дорог, и метро. По 
итогам года будет построено 94 км 
дорог. Мэр поставил задачу – вве-
сти в эксплуатацию восемь станций 
метро (семь на Троицкой линии и 
одну – на Сокольнической линии). 
Строительство Троицкой линии от 
«Новаторской» до станции «ЗИЛ» 
будет завершено в 2025 году. Всего 
в активной фазе строительства сей-
час находятся 16 станций метропо-
литена.

На пути у столичного Градострои-
тельного комплекса нет препятствий –  
на светофоре горит только зеленый 
свет.

STROI.MOS.RU

ТЕМА НОМЕРА:  ИТОГИ СТРОИТЕЛЬНОГО ПОЛУГОДИЯ

Началась реставрация московской усадьбы Влахернское-Кузьминки

Архитектура с историей
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Специалисты уже восстанавливают гроты
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  Кристина Юрьева

Подсчитано, что каждое десяти-
летие население Москвы уве-
личивается на миллион чело-
век. Примерно половину из них 
составляют дети. Так, в 2010 году 
столичные колледжи, школы 
и детские сады посещало чуть 
больше миллиона юных горожан, 
а сегодня  – до 1,6 миллиона. 

Т акая тенденция требует и 
соответствующего развития 
инфраструктуры, иначе не-
избежен рост социальной 
напряженности: у многих 

еще свежи в памяти истории, когда, 
увидев заветные две полоски, будущие 
родители начинали откладывать деньги 
либо на няню, либо на «аргумент» для 
переговоров с заведующей детского 
сада о поиске места для малыша.  
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  Сергей Чаев

Строительство дорог в столице развивается в 
соответствии с требованиями национального 
проекта «Безопасные качественные дороги».  
С 2011 года в Москве построено в общей слож-
ности 1360 км крупных городских магистра-
лей, развязок, подъездов к станциям метро и 
местных проездов. Только в этом году пла-
нируется сдать в эксплуатацию 95 км, в том 
числе более 40 искусственных сооружений: 
путепроводов, пешеходных мостов и перехо-
дов.

За первые шесть месяцев года в Москве построили 
12,3 км дорог, включая восемь искусственных со-
оружений. Среди них два путепровода со съездом 
на Коммунарское шоссе в районе торгового центра 
«МЕГА Теплый Стан». «Выезд с территории торгового 
центра «МЕГА Теплый Стан» в сторону Коммунарки 
теперь занимает около минуты, так как маршрут со-
кратился до 500 метров. Не менее комфортным стал и 
подъезд к торговому центру «МЕГА Теплый Стан» – в 
три раза быстрее, чем было раньше, поскольку теперь 
можно воспользоваться двухполосным путепрово-
дом длиной 430 метров со съездом с Коммунарского 
шоссе, дублера Калужского шоссе», – отметил Сергей 
Собянин. Кроме того, новые путепроводы улучшили 
транспортное обслуживание более чем для 115 тыс. 
жителей поселков Газопровод и Коммунарка.

В конце марта в столице завершили реконструкцию 
путепровода через железнодорожные пути МЦД-3 
и строительство новых съездов в районе 24–25-го 
км Ленинградского шоссе. «Проект реализован с 
большим запасом пропускной способности. Новые 
искусственные сооружения не только облегчат путь 
в аэропорт Шереметьево, но и позволят проложить 
дополнительные железнодорожные пути для высоко-
скоростной магистрали Москва – Санкт-Петербург», – 
рассказал столичный градоначальник.

В марте досрочно завершились основные работы 
по реконструкции транспортной развязки на пере-
сечении МКАД с улицей Верхние Поля. Все восемь 
искусственных сооружений готовы, все эстакады и 
путепроводы построены. «В результате пропускная 
способность развязки выросла примерно в 1,5 раза, 
что значительно улучшило движение транспорта на 
юго-востоке МКАД, на одном из его самых загружен-
ных участков. Стали доступнее для автомобилистов 
столичные районы Капотня, Люблино, Марьино и 
подмосковные города Дзержинский и Котельники, 
в которых проживают свыше 600 тыс. человек. Да и 
на МКАД в этом районе стало немного свободнее», – 
пояснил Сергей Собянин.

Он также отметил, что до конца года завершится 
строительство еще нескольких крупных объектов, 
среди которых участок автотрассы Солнцево – Бутово –  
Варшавское шоссе от метро «Коммунарка» до улицы 
Поляны и участок южного направления Московского 
скоростного диаметра (МСД) от МКАД до автодороги 
Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе.

С открытием отрезка шоссе от станции «Комму-
нарка» до улицы Поляны улучшится транспортная 
доступность поселения Сосенское и района Южное 
Бутово. Появится связь между Калужским шоссе 
и улицей Поляны, а также снизится транспортная 
нагрузка на МКАД, Калужское шоссе и прилегаю-
щие улицы. 

На самом южном участке МСД – от МКАД до ав-
тодороги Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе – 
построят трассу основного хода Московского ско-
ростного диаметра протяженностью 3,6 км и улич-
но-дорожную сеть, общая длина которой составит 
7,3 километра. Этот участок скоростного диаметра 
пройдет под 32-м км МКАД, а также над рекой Бит-
цей, под Симферопольским и над Варшавским шоссе.  
В связи с чем построят мост через Битцу, два тоннеля 
и четыре эстакады. 

Благодаря этим двум проектам южный участок 
МСД соединится с Варшавским, Симферопольским, 
Калужским, Киевским, Боровским и Минским шоссе.

Улицы 800-летия Москвы и Инженерную на се-
веро-востоке столицы соединит новый путепровод 
через железнодорожные пути МЦД-1. «Он сложный, 
но стройка близка к завершению. Надеюсь, что в 
августе будет закончена», – сказал Сергей Собянин.

Путепровод построят двухполосным длиной 650 
метров. Благодаря ему жители районов Восточное 
Дегунино и Алтуфьевский смогут ездить в гости друг 
к другу на автомобилях без перепробегов. Будет орга-
низовано прямое движение транспорта от пересечения 
с Ленинградским шоссе у Северного речного вокзала 
до улицы Широкой с выходом на МСД, Коровинское, 
Дмитровское и Алтуфьевское шоссе. 

«Улучшится транспортная доступность станции 
Бескудниково МЦД-1, а также снижена нагрузка на 
прилегающие магистрали. Быстрее станет выезд на 
МКАД, Череповецкую улицу и Северо-Западную 
хорду», – подчеркнул столичный мэр.

В ТиНАО продолжается строительство очередного 
дублера Киевского и Калужского шоссе – автодороги 
Мамыри – Пенино – Шарапово. Она протянется от 
поселка Мосрентген в сторону Троицка до введенной 
в прошлом году трассы М3 «Украина» – Середнево – 
Марьино – Десна.

Новая автодорога снизит нагрузку на Калужское и 
Киевское шоссе на участке от МКАД до Новых Ватути-
нок и улучшит транспортную инфраструктуру поселка 
Мосрентген и деревень Мамыри, Николо-Хованское, 
Летово, Пенино. Трасса соединит между собой дороги 
Солнцево – Бутово – Видное, М3 «Украина» – деревня 
Ямонтово и М3 «Украина» – Середнево – Марьино –  
Десна. На пересечении с двумя последними появятся 
транспортные развязки в виде тоннелей протяжен-
ностью 500 метров и один километр соответственно. 
Кроме того, в рамках первой очереди строительства 
дублера возведут мост через реку Сосенку.

Проезжая часть новой автодороги будет четырех-
полосной – по две полосы в каждую сторону. Вдоль 
трассы установят наружное освещение и светофоры. 
В местах жилой застройки появятся шумозащитные 
экраны.

Удобными  
маршрутами
Названы крупные дорожные объекты,  
которые введут в Москве в этом году 

С заботой о настоящем и будущем
Город продолжает политику ответственного отношения к своим жителям

Переселение  
с продолжением 
 
Стали известны промежуточные  
итоги реализации программы реновации 

  Александра Антонова 

Вместе с общими показателями прошедшего полугодия на 
прошлой неделе были озвучены и основные цифры важней-
шей градостроительной программы столицы. Количество 
сданных объектов с начала реализации программы ренова-
ции перешагнуло психологически значимую отметку – го-
род передал под заселение 307 жилых комплексов, располо-
женных в различных районах. Суммарно в этих новострой-
ках насчитывается порядка 76 тысяч квартир. 

Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Владимир Ефимов отметил: «Программа реновации 
вышла на тот этап, когда работа четко выстроена и структурирована, 
а результаты ежегодно улучшаются. В Москве под заселение горожан 
уже передали 307 жилых комплексов, в которых насчитывается около 
76 тысяч квартир. Продолжается возведение новостроек на подобран-
ных территориях в кварталах реновации. Всего для строительства 
домов по программе подобрали 623 площадки, на них появится около  
10,2 млн кв. метров жилья». 

12 января этого года ключи от новой квартиры по программе рено-
вации на ул. Введенского, д. 5, получил 150-тысячный москвич. Им стал 
сварщик Владимир Потанин. Поздравить семью новосела приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин. Всего же с августа 2017 года в новое жилье 
переехали или находятся в процессе переезда более 164 тысяч горожан. 
«С начала реализации программы более 58 тысяч семей переехали и 
обустраиваются в новых домах. Лидером по переездам в настоящий 
момент является юго-восток столицы. Кроме того, жители активно 
заселяются в новые квартиры в Западном, Восточном и Северном 
административных округах», – рассказал министр Правительства 
Москвы, руководитель Департамента градостроительной политики 
Владислав Овчинский.

О темпах строительства и переселения в лидирующем по итогам 
шести месяцев округе рассказал руководитель Департамента город-
ского имущества Максим Гаман. «В первом полугодии договоры на 
новые квартиры по программе реновации заключили около 3,2 тысячи 
жителей юго-востока столицы из 85 расселяемых домов. За все время 
реализации программы реновации этот округ лидирует по количеству 
правообладателей. Так, современное жилье здесь получили около 28,5 
тысячи горожан», — рассказал Максим Гаман.

Больше всего новоселий в первом полугодии справили в Кузьмин-
ках (примерно 1,2 тысячи человек), Выхино-Жулебино (почти 670) и 
Нижегородском районе (около 450). С начала 2024 года жильцы начали 
переезжать из 14 старых домов, расположенных в Южнопортовом и 
Нижегородском районах, в Люблино, Кузьминках, Капотне, Лефор-
тово и Выхино-Жулебино. Документы на новые квартиры получили 
более чем 2,8 тысячи москвичей. Статистику по еще одному лидеру 
полугодия опубликовал в своем телеграм-канале и мэр Москвы Сергей 
Собянин. Он отметил, что на западе Москвы в программу реновации 
включили 548 домов, где проживают около 104 тысяч человек. В ЗАО 
уже введено в эксплуатацию и передано под заселение 37 новостроек, 
строят и проектируют еще 48 жилых комплексов. Правообладателями 
новых квартир стали около 7,5 тысячи семей. «К развитию территорий 
подходим комплексно и сбалансированно. Помимо жилья в округе 
возводим социальную инфраструктуру. На территории нового квартала 
в Рублево-Архангельском строим детский сад на 350 мест, запланиро-
вана школа для 1030 ребят. В районе Очаково-Матвеевское появится 
детский сад на 275 мест – уже утвердили проектную документацию. 
Также в проектировании находится образовательный комплекс для 
1050 детей и садик для 200 малышей», – отметил мэр Москвы.

Что касается итогов первого полугодия то, как написал в своем 
телеграм-канале Сергей Собянин, с января под заселение передали 30 
новостроек, новоселье в которых отметят порядка 15 тысяч москвичей. 
Всего за шесть месяцев этого года в мегаполисе построено свыше 4 млн 
кв. метров недвижимости, из них около 1,7 млн «квадратов» приходится 
на жилье – коммерческое и в реновационных домах. «Значительную 
часть зданий построили за счет инвесторов, что говорит о комфортном 
деловом климате в столице», – подытожил Сергей Собянин. 
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К счастью, сейчас молодые родители 
избавлены от такой необходимости. За 
прошедшее десятилетие ушли в про-
шлое длинные очереди и традицион-
ные сборы «на шторы», соревнования, 
кто из родителей может быть полезен 
детскому садику, ночные топтания на 
крыльце поликлиники в ожидании от-
крытия регистратуры, чтобы получить 
заветный талончик. 

В Москве реализуется одна из круп-
нейших в истории столицы программ 
развития социальной инфраструктуры. 
В 2011–2023 годах в рамках националь-
ных проектов «Демография», «Здраво-
охранение» и «Образование» в мегапо-
лисе ввели свыше 1000 объектов: более 
150 медицинских, свыше 200 спортив-
ных и порядка 70 культурных, а также 
более 400 детских садов и 180 школ.

Самым показательным по числу 
введенных социальных объектов ока-
зался прошедший год: на карте города 
появилось 119 новых зданий, из них 
72 построили за счет частных средств. 

В нынешний год город входил с 
планами не снижать темпы сдачи в 
эксплуатацию объектов образования, 
столь важных для населения. Например, 
завершить строительство 32 детских 
садов, 13 из которых будут в Новой  
Москве и Зеленограде.

В поддержку реализации нацпроекта 
«Образование» планируется построить 
22 школы: в районах Ново-Передел-
кино, Чертаново Северное, Чертаново 
Южное, Беговой, Рязанский, Ховрино, 
Куркино, Нагатинский Затон, поселе-
ниях Десеновское, Рязановское, Со-
сенское, Филимонковское, Кленовское, 
Воскресенское и Щаповское. В итоге к 
исходу первого летнего месяца сдали 19 
из запланированных на год 54 объектов 
образования. Традиционно пик новосе-
лий в этой сфере приходится на конец 
августа – к началу нового учебного года.   

Активно строятся и объекты здраво-
охранения – современные медкомплексы 
и возводимые по новым единым стан-
дартам поликлиники, где учтена каждая 
мелочь, чтобы обеспечить качественную 
медпомощь и комфорт для пациентов и 
врачей. Уже к первым числам февраля 
на кадастровый учет было поставлено 
четыре объекта, включая флагманский 
центр экстренной помощи Боткинской 
больницы с вертолетной площадкой и 
высокотехнологичным оборудованием. 
К началу лета в работу запустили пять 
объектов. Так, в этом году начали при-
нимать пациентов три новые городские 
поликлиники: детская с травмпунктом на 
Лебедянской улице и две детско-взрос-
лые на Ленской и Автозаводской улицах.

«Динамика постановки на учет ме-
дицинских объектов наглядно демон-
стрирует вовлеченность Правительства 
Москвы в развитие столичной системы 
здравоохранения. Новые медучрежде-
ния оснащены современными систе-
мами электросетевого хозяйства, водо- 
и теплоснабжения, контуры которых 
также вносятся в ЕГРН», – рассказала 
Елена Спиридонова, директор филиала 
ППК «Роскадастр» по Москве.

В направлении строительства объ-
ектов социальной сферы главными 
событиями года станут ввод в эксплу-
атацию таких крупных медицинских 
учреждений, как флагманские центры 
ГКБ им. В.М. Буянова и ГКБ № 1 им. 
Н.И. Пирогова. 

В новых кварталах развивается инфраструктура,  
необходимая для жизни, отдыха и работы москвичей

54   
ОБЪЕКТА ОБРАЗОВАНИЯ 
ПОЯВЯТСЯ  
В СТОЛИЦЕ К КОНЦУ ГОДАM
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  Елена Котова

Одним из последних круп-
ных событий стало откры-
тие в Ново-Переделкино 
нового футбольного манежа 
в составе спорткомплекса 
«Арктика». Как и большин-
ство строящихся спортив-
ных сооружений, этот ком-
плекс многофункциональ-
ный. В нем есть крытое поле 
для мини-футбола, откры-
тая площадка с искусствен-
ным газоном и площадка 
с резиновым основанием 
для футбола и баскетбола, 
а также беговые дорожки и 
зона воркаута. 

Н овый объект спорта –  
существенное до-
полнение к инфра-
структуре района. 
Как отметил в своем 

телеграм-канале мэр Москвы 
Сергей Собянин, Ново-Передел-
кино – молодой, активно разви-
вающийся район города. «Мы по-
строили станции метро и МЦД, 
возводим автомагистрали. Сделали 
комплексную реконструкцию го-
ловного здания детской поликли-
ники № 132 на Новоорловской 
улице. Обновляем ее филиал № 1, а 
также филиал № 197 поликлиники  
№ 212», – сказал мэр. 

Спорткомплекс «Арктика» – 
не единственное спортивное соо-
ружение в Ново-Переделкино. За 
последние годы в районе появи-
лись новый теннисный парк «Ор-
бита», тренажерные комплексы 
во дворах и парках. Отремонти-
ровано здание спортшколы олим-
пийского резерва «Запад» на Чо-
ботовской улице. «Рядом, на этой 
же улице, до конца года достроим 
спорткомплекс с универсальным 
спортзалом и бросковой хоккей-
ной зоной. Обустроим спортив-
ный кластер со скейт-парком на 
Лукинской улице», – пообещал 
мэр. 

Новый футбольный манеж с 
набором различных возможно-
стей позволит клубам и командам 
проводить тренировки и сорев-
нования. Забронировать можно 
и крытое поле, и открытую пло-
щадку на сайте или мобильном 
приложении СК «Арктика», 
интернет-технологии также по-
зволяют  выбрать тренера, за-
писаться на индивидуальные и 
групповые занятия.

Каждое новое спортивное со-
оружение столицы – это оживле-
ние общественной жизни в том 
или ином районе, возникновение 
привлекательной среды для биз-
неса, повышение качества жизни 
населения. Подобное строитель-
ство в столице ведется и за счет 
бюджета в рамках Адресной ин-
вестиционной программы, и си-
лами девелоперов. Итоги этого 
взаимодействия впечатляют: с 
2011 года построили свыше 200 
объектов спорта. Среди них как 
крупные профессиональные 
сооружения, так и физкультур-
но-оздоровительные комплексы 
(ФОКи) районного значения для 
развития массового спорта.

На территории ОК «Луж-
ники» в этом году был сдан 
уникальный по своим масшта-
бам и характеристикам Дворец 
тенниса. «В «Лужниках» воз-
веден настоящий дворец боль-
шого тенниса, пожалуй, лучший 
не только в России, но и в мире.  
Помимо 15 первоклассных кор-
тов здесь есть плавательный бас-
сейн, места для занятий сквошем, 
малым теннисом, бадминтоном и 
так далее. Здесь можно целыми 
днями проводить время, зани-
маться спортом и отдыхать. И 
конечно, это станет большим 
подспорьем и для наших непро-
фессиональных спортсменов, 
и для занятий и подготовки на 
мировом уровне наших будущих 
чемпионов», – отметил мэр на 
церемонии открытия объекта. 
Этот проект расценивается как 

возрождение былых традиций 
«Лужников», которые когда-то 
являлись центром теннисного 
спорта страны.  Отдельная тема 
– архитектура здания, которое 
сконструировано в виде призмы. 
Впервые для создания такого ар-
хитектурного объекта исполь-
зовали наклонное витражное 
остекление. С верхних этажей 
открывается живописный вид на 
Москву-реку и Нескучный сад. 
«На прилегающей к комплексу 
территории находятся семь кор-
тов с грунтовым покрытием, два 
корта для падел-тенниса и пло-
щадка для пляжного тенниса», – 
написал Сергей Собянин в своем 
телеграмм-канале. 

Нерядовым можно считать 
и новый физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бассей-
ном в районе Раменки, в составе 
которого два бассейна и восемь 
залов: тренажерный для бокса, 
два для борьбы, универсальный 
игровой, для специальной физи-
ческой подготовки, два хорео-
графических, для ритмической 
и оздоровительной гимнастики. 
Комплекс рассчитан на 1,5 тыс. 
посетителей в сутки. 

ФОК в Раменках – это один из 
случаев, когда новое появляется 
на месте технически изношен-
ного сооружения. ФОК постро-
или на месте объекта 1989 года. 

Комплекс выполнен в современ-
ном стиле. Он украшен белыми 
ламелями, витражным остекле-
нием, по контуру здания разме-
щена архитектурная подсветка. 
«Это не ФОК, а настоящий дво-
рец. Надеюсь, что вам здесь будет 
комфортно заниматься. Растите 
чемпионами, а самое главное – 
здоровыми людьми!» –  обра-
тился мэр к посетителям ком-
плекса в момент его открытия.

Актуальными инвестици-
онными проектами для города 
являются также крытая ледовая 
арена в Щербинке и универ-
сальный культурно-спортивный 
центр ОАО «Чайка». До конца 
года планируется ввод еще не-
скольких спорткомплексов: 
«Алтайский» в Гольяново, «Го-
ризонт» в Крюково и «Акварис» 
в Зябликово. Также в этом году 
в Москве благоустроят около 50 
футбольных полей, стадионов и 
спорткластеров под открытым 
небом. Об этом в своем теле-
грам-канале сообщил Сергей 
Собянин. «Один из них — ста-
дион «Локомотив» в Люблино. 
Это легендарное место для лю-
бителей футбола. Здесь клуб 
железнодорожников сражался 
со «Спартаком» и «Торпедо», 
проходил матч VI Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов. 
Со временем от старого футболь-
ного поля ничего не осталось, 
трибуны сильно обветшали. Уже 
в этом году мы дадим ему вторую 
жизнь», – отметил мэр Москвы. 
Кроме того, в районе Коньково 
на улице Генерала Антонова пла-
нируется построить современ-
ный спорткластер с футбольным 
полем.

До конца 2026 года власти 
планируют ввести еще порядка 
39 спортивных объектов, в том 
числе 18 инвесторских.

ИНФРАСТРУКТУРА СПОРТТЕМА НОМЕРА:  ИТОГИ СТРОИТЕЛЬНОГО ПОЛУГОДИЯ

Быстрее, выше, 
технологичнее
С начала года в Москве сданы в эксплуатацию  
восемь объектов спорта 

ОФИЦИАЛЬНО 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером Васильевым Игорем 
Александровичем, адрес: 105120, г. Москва, Мель-
ницкий пер., д. 6, стр.1, ooo.mck.77@gmail.com, тел.  
+7 (915) 147-28-99, номер регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность – 2165, в отношении земельного 
участка с кадастровым № 77:01:0004006:14, располо-
женного по адресу: г. Москва, ул. Новослободская, вл. 
24, стр. 1, выполняются кадастровые работы по уточ-
нению местоположения границы и (или) площади 
земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является ОБЩЕ-
СТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ ТОР-
ГОВЫЙ ДОМ «НА НОВОСЛОБОДСКОЙ», адрес: 103030, 
Г. МОСКВА, УЛ. НОВОСЛОБОДСКАЯ, Д. 24, К.1, тел.  
+7 495 739-55-35.

Собрание по поводу согласования местопо-
ложения границы состоится по адресу: г. Москва, 
Мельницкий переулок, д. 6, с. 1 «19» августа 2024 г.  
в 11 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 105120, г. Москва, 
Мельницкий переулок, д. 6, с. 1.

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности 
принимаются с «16» июля 2024 г. по «16» августа 2024 г., 
обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с «16» июля 
2024 г. по «16» августа 2024 г., по адресу: г. Москва, 
Мельницкий переулок, д. 6, с. 1.

 Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границы: земельный участок с кадастровым номе-
ром 77:01:0004006:36, расположенный по адресу:  
г. Москва, г. Москва, ул. Новослободская, вл. 20.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г.  
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 

По вопросам размещения информационных 
сообщений в рубриках «Официально»  

и «Деловой курьер»  
необходимо связаться с сотрудниками  

по тел.: +7 (916) 935-06-81,  
+7 (977) 459-27-11 

или послать запрос на адрес эл. почты: 
reclama-ms@mail.ru, 

В МОСКВЕ ЗАПУСТЯТ ПРОГРАММУ ЛЬГОТ-
НОГО КРЕДИТОВАНИЯ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ, 
СТРОЯЩИХ ОБЪЕКТЫ СПОРТА

Власти Москвы решили поддержать бизнес, 
строящий спортивные сооружения для жителей 
города. Главным инструментом поддержки станут 
льготные кредиты со ставкой всего 3% при макси-
мальной сумме заемных средств 500 млн рублей.  

Чтобы получить льготу, компания-претендент 
должна быть зарегистрирована в столице, рабо-
тать больше одного года, не находиться в про-
цессе банкротства и не иметь налоговой задол-
женности. Также есть требования к численности 
сотрудников – не меньше пяти человек в штате.

По словам мэра Сергея Собянина, благодаря за-
пуску программы в столице в течение шести лет 
построят 300 спортивных объектов. Инвесторы 
смогут строить футбольные манежи, крытые кат-
ки, теннисные корты, бассейны, универсальные 
спортивные сооружения и др. Благодаря запуску 
программы в столице в течение шести лет может 
быть построено около 300 спортивных объектов.

Подробную информацию о льготном кредитова-
нии предприятий можно найти на сайте Москов-
ского фонда поддержки промышленности  
и предпринимательства.

ВАЖНО

В новом Дворце тенниса можно не только заниматься разными видами спорта, а также   
отдыхать и восстанавливаться после тренировок

КАЖДОЕ СПОРТИВНОЕ 
СООРУЖЕНИЕ СТОЛИЦЫ –  
ЭТО ОЖИВЛЕНИЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ 
РАЙОНА, ВОЗНИКНОВЕНИЕ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ 
ДЛЯ БИЗНЕСА, ПОВЫШЕНИЕ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
ГОРОЖАН
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Музам и жителям мегаполиса
  Наталья Крол

Бесспорно, самым значимым 
событием этого лета стало от-
крытие нового корпуса Госу-
дарственной Третьяковской 
галереи на Кадашёвской на-
бережной. Появления нового 
арт-пространства с необычными 
окнами-«картинами» москвичи 
ждали давно. И вот музейный 
комплекс открыл свои двери для 
посетителей, а фрагменты зна-
менитых произведений  
И. Левитана, А. Венецианова,  
А. Куинджи, И. Крамского,  
В. Поленова, В. Васнецова,  
М. Врубеля, А. Дейнеки,  
К. Малевича и других русских 
художников XIX – начала  
XX столетий можно рассматри-
вать на фасадах комплекса без 
строительной сетки.

В сего здесь 34 окна-«кар-
тины», экспонаты были ото-
браны вместе с экспертами и 
кураторами Третьяковской 
галереи. Фасад музейного 

комплекса выполнен из фактурного 
красного кирпича, а обрамления окон 
оформлены белым мраморизирован-
ным известняком. Такое сочетание цве-
тов является традиционным как для 
исторического центра Москвы, так и 
для зданий Третьяковской галереи. 

Не меньшее впечатление произ-
водит и внутреннее оформление.  
В составе музейного комплекса преду- 
смотрена организация выставочных 
залов на первом и третьем этажах 
общей площадью 3560 кв. метров. 
Благодаря принципу трансформации 
можно менять объемы площадей экс-
позиционных пространств и исполь-
зовать дополнительные помещения 

для проведения выставок. Помимо 
выставочных залов в здании нахо-
дятся многофункциональный конфе-
ренц-зал на 512 мест для проведения 
научных конференций, концертов и 
кинопоказов, центр для проведения 
пресс-конференций и круглых столов. 
Открытый атриум, в который можно 
войти со стороны набережной, пред-
ставляет собой многофункциональное 
общественное пространство, доступное 
посетителям. На территории комплекса 
расположены магазин сувенирной и 
печатной продукции, кассы, экскурси-
онное бюро, а также кафе, где можно 
посидеть после экскурсии, любуясь 
впечатляющим видом на Кремль. 

ДИНАМИКА НОВОЙ МОСКВЫ
Открытие нового здания Третья-

ковки является знаковой, но далеко 
не единственной «премьерой» в сто-
лице. Стартом для «культурно-строи-
тельной» повестки года в январе стал 
культурно-досуговый центр в Новой 
Москве. Двухэтажное здание постро-
ено в Кленово, на улице Садовой в 
Троицком административном округе 
Москвы. Объект общей площадью 3 
тыс. кв. метров стал площадкой для 
творчества и досуга жителей района. 
Интересно и внешнее решение здания, 
полностью соответствующее новому 
архитектурному стилю столицы. Вы-
сокие этажи, воздушный фасад за счет 

больших площадей остекления и ярких 
цветовых геометрических акцентов 
придает ему динамичное настроение. 
В составе объекта – мастерские, худо-
жественные и танцевальные студии, 
центр раннего развития. Предусмо-
трены зрительный зал на 275 мест, по-
мещения для декораций и реквизита, а 
также костюмерные и артистические. 
На площадке расположены клубная 
зона с залами балета и хореографии, 
студии изобразительного искусства, 
декоративно-прикладного творчества, 
классы вокала, швейная и столярная 
мастерские, студия раннего развития 
для детей до шести лет, а также бу-
фет. Вне здания посетителям будут  

доступны зона настольных игр, а также 
сцена для проведения городских меро-
приятий. По планам властей, к 2035 
году в ТиНАО планируется построить 
около 100 таких объектов. 

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ
Необычный культурно-просвети-

тельский центр «Башня» открылся в 
этом году в Покровском-Стрешнево. 
Белоснежное здание в старорусском 
стиле – это часть инвестиционного 
проекта. Все три этажа этого необыч-
ного сооружения займут экспози-
ционные площади. До конца июля в 
честь открытия здесь работает первая 
выставка церковного искусства и ар-
хитектуры. В дальнейшем здесь будут 
функционировать кинозал, выставки 
и книжный магазин. На пространствах 
«Башни» планируют проводить лек-
ции по истории христианства, выставки 
современного искусства, а для детей –  
квесты и мастер-классы. На первом 
этаже открыто кафе с видом на храм, 
уже работает книжный магазин. Посто-
янная экспозиция с названием «Русский 
логос» разместится на втором уровне. 
Пространство разобьют на восемь сек-
торов в соответствии с историческими 
этапами становления русской цивили-
зации и ее развития – от Крещения Руси 
до наших дней. 

До конца года в столице планиру-
ется закончить работу на 10 объектах 
культуры. Среди них – КЦ «Полярный» 
в Южном Медведково и культурно-до-
суговый комплекс на улице Грина в Се-
верном Бутово. Продолжается строи-
тельство Музея искусств на территории 
«ЗИЛа», многофункционального ком-
плекса «Олимпийский», Московской 
государственной картинной галереи 
Василия Нестеренко, комплексная ре-
конструкция Центрального Москов-
ского ипподрома.
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С начала года в городе построили шесть учреждений культуры

Этажи изобилия
Как видоизменяются форматы торговых площадей в столице

  Екатерина Стрижева

Нулевые и десятые годы можно 
с полным основанием назвать 
периодом расцвета столичных 
торгово-развлекательных цен-
тров. «Европейский», «Авиа-
парк», «Метрополис», «Океа-
ния», «Европолис» и многие 
другие стали точками притяже-
ния для москвичей разных по-
колений и новым видом досуга. 
Сюда приходили всей семьей 
не только ради шопинга, но и 
развлечений: пообедать на фуд-
корте, сходить в кино, поиграть с 
ребенком на детской площадке… 
Торговые центры и сегодня 
пользуются популярностью, но 
время диктует появление новых 
форматов.

В работу столичных ТРЦ сна-
чала внесла коррективы пандемия 
COVID-19, а затем уход из России мно-
гих западных компаний. Тогда многие 
торговые площади опустели, но, как 
говорится, свято место пусто не бывает. 
Уже в 2023 году на смену ушедшим 
компаниям пришли новые торговые 
марки, окно возможностей открылось 
для отечественных производителей и 
ритейлеров из дружественных стран. 

Значительно расширили торговые 
площади и увеличили объемы про-
даж отечественные бренды. Продукция 
российских производителей сегодня 
занимает 79% площадей в ключевых 
торговых центрах Москвы. На втором 
месте находятся французские бренды 
с долей 7%. Ливан и Турция представ-
лены долями по 3% каждый, а Китай, 
Германия и Италия – по 2%, остав-
шиеся 3% приходятся на бренды из 
других стран.

Как отмечает руководитель Депар-
тамента исследований и аналитики 
CMWP Полина Афанасьева, новые 
«якоря» доказали свою способность 
заменить ушедших международных 
арендаторов и ответить на актуальные 
запросы потребителей. Фешен-ретей-
леры сегодня занимают 35% площа-
дей крупных ТРЦ, 17% приходится на 
развлечения, 14% – на гипермаркеты 
и супермаркеты, товары для дома и 
мебель составляют 8%, общественное 
питание занимает 7% площадей. 

Таким образом, торговые площади 
в столице не пустуют. Более того, поя-
вилась необходимость в строительстве 
новых ТЦ. 

По данным консалтинговой ком-
пании CORE.XP, в первом полугодии 
2024 года в Москве ввели 73,3 тыс. 
кв. метров торговых площадей, что 

более чем в 2 раза превышает пока-
затели прошлого года, в котором за 
аналогичный период было открыто 
всего 32,3 тыс. кв. метров. 

За шесть месяцев 2024 года свои 
двери распахнули пять новых торго-
вых центров: «Кузьминки Молл» (33 
тыс. кв. метров), «Лайнер» (9,7 тыс. кв. 
метров), «Место встречи Бирюсинка» 
(4,6 тыс. кв. метров), «Место встречи 
Орион» (19,7 тыс. кв. метров) и «Место 
встречи Прага» (6,3 тыс. кв. метров).

Примером современного подхода 
к  строительству ТРЦ стал открытый 
в этом году «Кузьминки Молл», над 
проектом которого работало архбюро 
Blank Architects. Команде удалось со-
здать пространство, наполненное эсте-
тикой живой природы. В оформлении 
пространства использованы текстуры 
камня и дерева, цветовая гамма вы-
держана в натуральной палитре, а яр-
кие акценты служат для выделения 
мест отдыха или фуд-корта. Отдель-
ное внимание уделено озеленению. 
Такое решение было продиктовано 
соседством с крупным лесопарком 
«Кузьминки». В 2024 году девело-
перы анонсировали ввод 28 торго-
вых центров общей площадью 402,4 
тыс. кв. метров. Более половины этих 
площадей (52%) будут открываться в 
составе МФК, городских вокзалов и 

жилых комплексов, а остальные 48% 
относятся к классическим торговым 
центрам.

Важное место в создании торговых 
площадей занимает тренд на строи-
тельство небольших объектов. Базой 
для их появления стал редевелопмент 
старых столичных кинотеатров. Боль-
шой популярностью пользуются и ТРЦ, 
появляющиеся внутри жилых комплек-
сов. Например, на северо-востоке Мо-
сквы, в районе Ростокино, во второй 

половине 2024 года откроется ТРЦ 
Botanica Mall, входящий в состав мно-
гофункционального комплекса Botanica. 
Площадь четырехуровневого торгового 
объекта составит 52,9 тыс. кв. метров. 
Внутри разместятся детские магазины, 
семейные рестораны, игровой и фит-
нес-центры, а также фуд-холл с 40 га-
строконцепциями. А на северо-западе 
Москвы ведется строительство нового 
ТЦ в составе жилого комплекса Level 
Причальный. 
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 ТРЦ Botanica Mall, проектное решение
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  Сергей Чаев

Организаторы конкурса напоми-
нают уличным художникам, что 
у них есть шанс оставить след в 
истории города. Заявки на уча-
стие принимаются до 31 июля 
на портале «Молодежь Москвы». 
Затем каждый макет пройдет 
экспертную оценку, а жители 
столицы методом голосования 
определят 11 лучших изображе-
ний, которые затем перенесут на 
фасады.

Бывшее неформальное искусство 
граффити, центром которого в про-
шлом веке стал Нью-Йорк, выйдя за 
пределы стен школ и общественных 
туалетов, приобрело общегородской, 
а затем и мировой масштаб, сформи-
ровав целое культурное направление. 
Некогда нелегальные, теперь такие 
рисунки с полным основанием укра-
шают фасады зданий и сооружений 
различных городов мира, в том числе 
и нашей столицы. 

При этом само граффити суще-
ствует в разных интерпретациях. 
Самый популярный – стиль Writing, 
когда художники расписывают  
красками стены, заборы, дома и дру-
гие подходящие плоскости. Есть и 
опасный Bombing, во время которого 
граффитист, прицепившись к вагону 
движущегося поезда, старается как 

можно скорее оставить на нем свои 
символы. О красоте здесь и речи быть 
не может. Tagging – представляет со-
бой подпись райтера, выполненную 
в определенном стиле и в моноцвете. 
Такие небольшие автографы с зави-
тушками можно встретить где угодно. 

Чтобы упорядочить весь этот хаос, 
было принято постановление Пра-
вительства Москвы от 16.07.2019 г.  
№ 877-ПП «О нанесении надпи-
сей, изображений путем покра-
ски, наклейки, росписи в технике  

«граффити» и иными способами на 
внешние поверхности нежилых зда-
ний, строений, сооружений, много-
квартирных домов в городе Москве».

Постановление запретило разме-
щать на стенах социальную рекламу, 
призывающую к жестокости, наси-
лию или совершению преступления, 
порочащую честь и достоинство лю-
дей и компаний, а также дискредити-
рующую родителей и воспитателей, 
пропагандирующую алкоголь, табак 
и наркотики. 

Согласно правилам, лицо, заинте-
ресованное в нанесении изображения, 
должно подать заявление в Департамент 
ЖКХ, к которому приложить паспорт-
ные данные и согласие собственников 
нежилого здания или же больше по-
ловины владельцев квартир, если дом 
жилой. Плюс техническое заключение 
о состоянии стены и дизайн-проект бу-
дущих граффити с пояснительной запи-
ской о размерах будущего произведения 
искусства и способе его нанесения.

Следующий этап – заявку реги-
стрируют в столичном Департаменте 
ЖКХ, где в течение 30 рабочих дней 
ее рассматривают в шести столичных 
ведомствах. Это Департамент культуры, 
Департамент культурного наследия, Де-
партамент средств массовой информа-
ции и рекламы, Департамент городского 
имущества, а также Москомархитек-
тура и префектура конкретного округа 
Москвы, где планируется разместить 
художественную композицию. 

Но и это еще не все – окончательный 
вердикт выносит Межведомственная 
комиссия по вопросам нанесения изо-
бражений в городе.

Новые правила распространяются 
и на уже существующие граффити. По-
этому перед тем как подать заявку о 
сохранении изображения, художник 
должен его отреставрировать – закра-
сить повреждения, удалить загрязнения 
и ждать решение все той же Межведом-
ственной комиссии.

В списке согласованных граффити 
изображение известного советского 
вратаря Льва Яшина на улице На-
родной, дом 4, в Таганском районе; 
произведение «Прожить одну жизнь – 
спасти тысячи!», посвященное работе 
ГУ МЧС России по Москве на улице 
Донской, дом 30, в Донском районе; 
портрет адмирала Павла Нахимова 
на Севастопольском проспекте, дом 
25, в районе Котловка и много работ 
на трансформаторных подстанциях 
города.

Зато с конкурсом «Стена» все го-
раздо проще. Участвовать в меропри-
ятии могут студенты художественных 
направлений высших и средних специ-
альных учебных заведений Москвы, 
представители столичного сообщества 
граффитистов, ученики и специалисты 
частных школ граффити или просто 
жители столицы в возрасте от 14 до 35 
лет, которые хотят попробовать себя 
в новом для них искусстве.

 Победители отборочного конкурса 
раскрасят 11 зданий и создадут новые 
арт-пространства в разных округах 
города. Кроме того, в рамках кон-
курса будет учреждена номинация 
«Арт. Бульвар», для участия в которой 
нужно подготовить макеты граффити 
до 21 июля. Авторы 10 лучших эски-
зов распишут искусственные стены на 
Тверском бульваре. Затем москвичи 
путем голосования выберут трех по-
бедителей, их наградят в День города.
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Рисунок Москвы
Победители конкурса граффити «Стены» получат возможность раскрасить  
фасады домов в разных районах столицы

Твое время пришло 
  Александра Антонова

Заявку на участие в состязании 
и на получение премии «Время 
архитектора» можно подать до 
26 июля. Премия присуждается 
в четырех номинациях: «Архи-
тектура», «Градостроительство 
и урбанистика», «Транспорт и 
инженерия», «Оригинальное ар-
хитектурное решение». 

П одать заявку на конкурс мо-
гут авторы выпускных ква-
лификационных работ – 
студенты архитектурных, 
инженерных, градострои-

тельных факультетов, а также авторы из 
области урбанистики, чьи работы пред-
ставляют собой наиболее интересные 
и применимые на практике проекты. 
Также участником конкурса и соиска-
телем премии может стать студент вы-
пускного курса организации высшего 
образования Российской Федерации, 
представив на конкурс свой дипломный 
или другой авторский проект, соответ-
ствующий условиям конкурса. Меро-
приятие ориентировано на молодых 
специалистов и выпускников. Предель-
ный возраст участников не указан, но 
есть ограничение по году выпуска: к 
участию приглашаются выпускники 
вузов 2023 и 2024 годов, являющиеся 
гражданами РФ и Республики Беларусь.

Премия именная. Она задумана 
как дань памяти Сергею Борисовичу 
Ткаченко, ушедшему из жизни 6 ав-
густа 2023 года.

Сергей Борисович Ткаченко был 
выдающимся советским и россий-
ским архитектором: кандидат ар-
хитектуры, академик Российской 
академии художеств, член-корре-
спондент Российской академии архи-
тектуры и строительных наук, член 
Академии архитектурного наследия, 
член-корреспондент Российской эко-
логической академии, член Союза 
архитекторов России. В 2004 году 
он попал в рейтинг 10 самых влия-
тельных архитекторов Москвы, по 

версии журнала «Форбс». Этому 
предшествовал долгий профессио-
нальный путь. 

В 1976 году Сергей Борисович с от-
личием окончил Московский архитек-
турный институт, работал в управле-
ниях «Моспроект-1», «Моспроект-2», 
«Моспроект-4», «Моспроект-5». За 
время работы в Москомархитектуре 
он вел проектирование зданий орга-
нов высшей федеральной власти – 
Администрации президента, Совета 
Федерации и Государственной Думы 

РФ, мэрии Москвы. В портфолио ма-
стера входили такие заметные на карте 
Москвы проекты, как жилой дом «Па-
триарх» и ЖК «Коперник», офисный 
комплекс «Павелецкая Плаза», тре-
тья очередь Центра международной 
торговли, «Башни на набережной» 
в «Москва-Сити», реконструкция и 
реставрация Гостиного Двора и даже 
довольно одиозный, но очень узна-
ваемый дом-«яйцо», построенный в 
начале XXI века  недалеко от станции 
метро «Чистые пруды». Также Сергей 

Борисович Ткаченко является автором 
актуализированного Генплана разви-
тия Москвы до 2025 года. 

С 2004 по 2011 год Сергей Борисо-
вич руководил Институтом Генплана 
Москвы, после этого до 2015 года был 
главным архитектором Калуги. 

Премия имени Сергея Ткаченко 
неслучайно ориентирована на моло-
дых архитекторов – на протяжении 
20 лет Сергей Борисович преподавал 
в МАРХИ на кафедре градостроитель-
ства. «Премия его памяти призвана 
привлечь внимание к наиболее та-
лантливым студентам, для которых 
выбранная профессия не просто за-
пись в дипломе, а смысл жизни. Наша 
премия – для молодых людей, чьи 
первые проекты обладают той твор-
ческой искрой, которую всегда умел 
разглядеть Сергей Борисович Тка-
ченко», – рассказали организаторы.

В составе жюри конкурса – науч-
ный руководитель центра, академик 
МААМ и РЭА, профессор Ирина 
Ильина, главный инженер Института 
Генплана Москвы Михаил Крестмейн, 
замдиректора Института Генплана 
Москвы Александр Колонтай и другие. 

Общий призовой фонд составляет 
800 тыс. рублей. Победители, заняв-
шие 1-е место в каждой номинации, 
получают денежную премию в раз-
мере 200 тысяч. Каждый участник 
получит именной диплом.

Порядок подачи заявления для 
участия в конкурсе можно узнать в 
специальном разделе на сайте Ин-
ститута Генплана Москвы.
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Институт Генплана Москвы и Архитектурный центр Сергея Ткаченко 
проводят конкурс для молодых архитекторов 

  Екатерина Шохина

Этим словосочетанием сегодня 
называют помещения для раз-
мещения легких производств, 
организации хранения, офисов 
и шоурумов в едином про-
странстве. В общей сложности 
индустриальные парки могут 
занимать достаточно обширную 
территорию, но площадь самих 
объектов, как правило, не так 
велика и начинается от 500 кв. 
метров, а в среднем составляет 
1,5–2 тыс. кв. метров.

В последние годы программа 
комплексного развития 
территорий успешно реа-
лизуется, в первую очередь 
она затронула «ржавый 

пояс» столицы, появившийся после 
закрытия крупных промышленных 
предприятий. Оставшиеся без хозяев 
территории быстро освоили всевоз-
можные мелкие предприниматели. 
Бесконечные шиномонтажи, плохо 
оборудованные автомойки, кустарные 
производства, складские помещения 
неизвестного назначения – все это 
придавало не только малоэстетичный 
вид, но и часто принимало опасный 
характер как техногенный, так и кри-
минальный. 

Сегодня на разных стадиях  
реализации находятся 236 проектов 
КРТ общей площадью более 3,1 тыс. 
гектаров. Осуществление каждого 
проекта начиналось с «уборки» –
территории очистили от стихийного 
малого бизнеса. Освободившиеся 
площадки начали осваивать круп-
ные столичные девелоперы. В то 
же время потребность в развитии 
предпринимательства осталась, не-
обходимо было создать условия для 
существования. 

ТЕХНОПАРК-ТРАНСФОРМЕР
На смену стихийному самострою 

пришел интересный тренд. Cоздание 
небольших промышленных парков – 
light industrial –  это новый формат 
помещений на рынке индустриаль-
но-складской недвижимости.

«Объекты формата light industrial 
предлагаются автономными блоками 
с отдельными входами, воротами, а 
также большим объемом администра-
тивных помещений», – подчеркивает 
генеральный директор ГК «Ориентир» 
Елена Бабенко.

Высота потолка 8 метров дает 
возможность разместить производ-
ственные мощности любых форматов, 
а гибкая нарезка площадей позволяет 
по-разному конфигурировать произ-
водственные линии. Формат исполь-
зования помещений подразумевает 
особую инженерную инфраструктуру – 
высокую нагрузку на электрические, 
газовые сети и систему водоснабже-
ния, а также максимально широкий 
перечень производственных видов 
разрешенного использования земли.

«Особое значение для объектов 
light industrial имеет локация и транс-
портная доступность. Поэтому такие 
объекты располагаются рядом с круп-
ными магистралями, что обеспечивает 
удобство логистики», – говорит управ-
ляющий партнер компании Parametr 
Александр Манунин.

Как отмечает Елена Бабенко, по-
скольку light industrial включает в себя 
помещения для легкого или сборочного 
производства и помещения для складов 
небольшого размера, а также харак-
теризуется большим спектром видов 
разрешенного использования (ВРИ), 
то интересантами являются в основ-
ном производители, нуждающиеся в 
качественных площадях. Например, это 
могут быть предприниматели из реги-
онов, которые выходят на московский 
рынок и хотят наладить дистрибуцию.

По данным компании Parametr, 
спрос на формат light industrial высок 
у компаний, занимающихся импорто-
замещением: – 56% клиентов выби-
рают его в связи с развитием бизнеса. 
Также резидентами промышленных 
парков являются онлайн-магазины, 
логистические компании и обычные 
ретейлеры.  

Статистика консалтинговой компа-
нии Nikoliers подтверждает значитель-
ную роль light industrial в структуре 
сегмента складской недвижимости. 
За первое полугодие 2024-го объекты 
такого формата составили 58% от со-
вокупного объема ввода складских по-
мещений рынка – 237 тыс. кв. метров, 
что уже на 19% превышает годовое 
значение всего прошлого года. А по 
итогам текущего года объем ввода 
может составить 646 тыс. кв. метров, 
что в 3,2 раза больше показателя за 
предыдущий год. По прогнозам экспер-
тов, на конец 2025 года объем готового 
предложения light industrial может со-

ставить 1,6 млн кв. метров, что больше 
показателя на конец второго квартала 
2024 года (615 тыс.)  в 2,6 раза.

ОТ ОФИСОВ ДО ПРОИЗВОД-
СТВЕННЫХ БЛОКОВ

Высокий спрос на помещения 
формата light industrial вызвал ин-
терес крупных девелоперов к строи-
тельству этих промышленных объек-
тов. Так, на данный момент 20%, или  
430 тыс. кв. метров от всех заявленных 
проектов light industrial (включая вве-
денные, строящиеся и планируемые 
площади) – это проекты таких ком-
паний, как Parametr (ПИК), Capital 
Industry (Capital Group), A101 и другие.

Например, в микрорайоне Десна 
района Новые Ватутинки рядом с 
Калужским шоссе строится фулфил-
мент-центр площадью более 140 тыс. 
кв. метров. Расположение выбрано  
неслучайно – рядом МКАД и пересече-
ние многочисленных хорд, соединяю-
щих Боровское, Киевское, Калужское 
и Варшавское шоссе. «Выгодная ло-
кация открывает возможность мар-
кетплейсу удобно доставлять товары 
по всей Новой Москве», – отмечает 
Олег Кравцив, генеральный директор 
компании РОСТ, девелопера района 
Новые Ватутинки.

Крупнейший столичный девелопер – 
компания ПИК – реализует проект 
строительства креативно-производ-
ственного кластера «Густав». Ввод в 
эксплуатацию намечен на 2026 год, 
там разместятся более 200 резиден-

тов. «Креативно-производственный 
кластер «Густав» – это не просто ме-
сто для работы, это пространство для 
развития, внедрения инновационных 
технологий и создания коллабораций 
и партнерств», – поделилась директор 
департамента коммерческой недвижи-
мости ПИК Мария Ляхова.

«Густав» включает в себя различ-
ные типы помещений – от офисов до 
производственных блоков, способных 
удовлетворить потребности различных 
отраслей, таких как архитектура, ди-
зайн, IT, фотография и другие. Внутри 
современного здания предусмотрены 
общественные и гастропространства, 
коворкинг. В составе пространства пла-
нируется создание технопарка.

 Как отмечает коммерческий дирек-
тор департамента коммерческой не-
движимости ПИК Никита Бобарыкин, 
«Густав» предлагает широкий спектр 
возможностей – от аренды до покупки 
производственных площадей, ретейла, 
офисных пространств для штаб-квар-
тиры, шоурума, кафе или реализации 
любых других бизнес-идей.  

Креативно-производственный кла-
стер тоже обладает хорошей транс-
портной доступностью, находясь в  
10 минутах ходьбы от станции метро 
«Савеловская» и транспортных объ-
ектов района. Для удобства автомо-
билистов предусмотрены подземный 
и наземный паркинги.

Проект «Густав» станет местом не 
только для работы, но и площадкой 
для проведения мероприятий и фе-
стивалей, создавая уникальное и вдох-
новляющее городское пространство 
для развития креативных и иннова-
ционных идей. Внутри современного 
здания предусмотрены общественные 
и гастропространства, коворкинг.  
В составе проекта планируется созда-
ние технопарка.

Бизнес-хаб «Потапово», который 
компания «А101» построит в Новой 
Москве, поможет создать 400 рабо-
чих мест. На участке площадью более  
четырех гектаров появятся пять мно-
гофункциональных зданий (предель-
ная высота – два этажа) суммарно на 
30 тыс. кв. метров. Там разместятся 
творческие студии, мастерские, IT-по-
лигоны и коворкинги, а также спор-
тивно-развлекательные объекты се-
мейного формата.

По словам генерального директора 
ГК «А101» Игнатия Данилиди, формат 
предполагает создание пространств, 
в которых торговая, производствен-
ная, складская и офисная функции 
могут меняться из одной в другую, 
а сам объект – трансформироваться 
под задачи резидентов.

Высокие темпы реализации но-
вого градостроительного проекта по 
возведению парков light industrial не-
возможны без поддержки столичного 
правительства. Об участии города рас-
сказывает начальник Управления раз-
вития технологической инфраструк-
туры ДПИИР Москвы Арина Авдеева: 
«Мы активно поддерживаем инициа- 
тивы по созданию инфраструктуры для 
локализации московского бизнеса за 
счет налоговых преференций, гранто-
вых программ по компенсации про-
центов по кредитам при строительстве 
технологической инфраструктуры, 
помощи в оснащении площадок обо-
рудованием и других механизмов».

Новый формат  
для малого бизнеса
В Москве получает широкое распространение строительство небольших  
промышленных парков – light industrial 

НА СМЕНУ СТИХИЙНОМУ 
САМОСТРОЮ ПРИШЕЛ 
ИНТЕРЕСНЫЙ ТРЕНД. 
CОЗДАНИЕ НЕБОЛЬШИХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПАРКОВ –  
LIGHT INDUSTRIAL –  ЭТО 
НОВЫЙ ФОРМАТ ПОМЕЩЕНИЙ 
НА РЫНКЕ ИНДУСТРИАЛЬНО-
СКЛАДСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ
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Промышленный парк  «Бутово»
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В Москве развиваются промпарки light industrial
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  Степан Букетов 

Подобный цикл бесплатных прогулок 
Москомархитектура организовывает 
уже четвертый сезон подряд. На этих 
встречах эксперты ведомства расска-
зывают о принципах градостроитель-
ного развития мегаполиса и пока-
зывают лучшие примеры застройки 
последних лет. 

В 
этом году экскурсии будут про-
ходить по выходным. Новатор-
ство сезона 2024-го: в сценарий 
прогулок включен не только 
внешний осмотр объектов, но и 

посещение строек и офисов архитектурных 
бюро. Каждый выходной будет посвящен 
новой теме. Участникам встреч расскажут о 
разных направлениях и аспектах развития 
столицы. А также покажут, как в мегапо-
лисе развивается инфраструктура объек-
тов культуры, образования и спорта, как 
идет комплексное развитие территорий, 
какие тенденции в сфере высотного стро-
ительства.

Экскурсионная карта охватит разные 
районы Москвы – как исторические, так и 
бывшие промышленные территории, которые 
сегодня активно и комплексно развиваются. 
Каждые выходные июля, августа и сентября 
пройдут одна или несколько экскурсий, по-
священных той или иной актуальной теме 
городского развития. 

В зависимости от темы встречи и удален-
ности объектов друг от друга формат встреч 
будет варьироваться: предусмотрены как 
пешеходные, так и автобусные экскурсии. 
Стартовал цикл таких прогулок 13 июля. 
Для первых экскурсантов сделали подборку 
самых значимых новостроек последних лет: 
от здания бизнес-центра «Земельный» с вер-
тикальным озеленением до посещения вилл 

Cameo – это пример редкого формата част-
ного жилья в центре Москвы. Экскурсанты 
оценили масштаб комплекса «Пресня Сити» 
и узнали, как хлебозавод № 5, построенный 
на основе жесткого кольцевого конвейера 
разработки инженера Георгия Марсакова, 
превратился в модный арт-центр «Зотов». 
Какие еще экскурсии запланированы на бли-
жайшее время?

СТОЛИЦА  ТРЕНДЫ

А я иду, гуляю по Москве 
В столице стартует цикл «Экскурсии МКА.  
Путеводитель по современной архитектуре» 

ОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИ
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  Ирина Зайцева

Развитие города невозможно без 
строительства зданий, появле-
ния улиц, переулков, парков, 
скверов, а значит, и обновления 
топонимики. Не так давно с по-
мощью голосования  на плат-
форме «Активный гражданин» 
из зоны безвестности вышли две 
улицы и два сквера. Они нахо-
дятся в Басманном и Хорошев-
ском районах, в районе Про-
спект Вернадского и в Марьиной 
Роще.

Д ва Проектируемых про-
езда № 6157 и № 5490а 
в Хорошевском районе 
станут улицей Надежды 
Троян. В основном это 
имя известно тем, кто 

интересовался историей советской 
разведки. Даже в популярном фильме 
«Часы остановились в полночь», 
основанном на фактах биографии 
Н. Троян, главную героиню зовут 
по-другому. Хотя история в кар-
тине показана реальная: Надежда, 
участница партизанского движения в 
Минске, вместе со своими подругами 
Еленой Мазаник и Марией Осиповой 

подготовили и осуществили опера-
цию по ликвидации генерального 
комиссара Белоруссии Вильгельма 
Кубе, любимца Гитлера. За это де-
вушки получили звание Героев Со-
ветского Союза, а Гитлер назвал их 
личными врагами, подлежащими 
уничтожению. Все три участницы 
этих событий спаслись. После во-
йны Надежда Викторовна Троян дол-
гие годы жила в Москве, работала 
врачом, в 1961 году защитила кан-
дидатскую диссертацию, занимала 
пост директора НИИ санитарного 
просвещения Министерства здра-
воохранения СССР, была доцентом 
кафедры хирургии 1-го Московского 
медицинского института, проректо-
ром 1-го Московского мединститута 
имени Сеченова. Это осенью ей ис-
полнилось бы 94 года.

Безымянную территорию в Бас-
манном районе по соседству с Боль-
шим Козловским переулком на-
звали сквер именем Генерала армии  
А.В. Хрулёва – в честь выдающегося 
военачальника и государственного де-
ятеля. Все достижения и победы этого 
человека были одержаны не на по-
лях сражений, а в тылу. Однако такие 
понятия, как «тыловик» и «снабже-
нец», никак не относятся к личности  

Андрея Васильевича Хрулёва, о кото-
ром с уважением отзывались многие, 
кто его знал. Это был человек с фено-
менальной памятью, кристально чест-
ный и принципиальный, он не боялся 
вступать в спор даже со Сталиным.  
А тот говорил о нем: «Без труда этого 
генерала в тылу не было бы и ваших 
побед на полях сражений». 

Проектируемый проезд № 6639 в 
районе Проспект Вернадского назван 

улицей Академика Евтихиева. Больше 
30 лет Николай Николаевич был рек-
тором Всесоюзного заочного энерге-
тического института, который в 1967 
году преобразовали в Московский 
институт радиотехники, электроники 
и автоматики – МИРЭА. Благодаря 
талантам Евтихиева МИРЭА стал од-
ним из ведущих вузов страны, а в 1993 
году получил статус Государствен-
ного технического университета. 

 Считается, что именно старани-
ями Евтихиева получила развитие 
система технического образования, 
признанная лучшей в мире. Евтихиев 
предложил готовить специалистов 
по индивидуальным учебным пла-
нам для конкретного предприятия 
и его тематики. Подготовку вели на 
новейшем, а нередко уникальном 
оборудовании. В учебном процессе 
участвовали крупнейшие ученые и 
руководители предприятий радио-
технической сферы.

Данью уважения вкладу, сделан-
ному целым коллективом ученых и 
преподавателей в развитие транспорт-
ной сферы страны,  стало решение 
жителей города назвать безымян-
ную территорию в Марьиной Роще 
между строениями 1–3 дома № 22 по 
Новосущевской улице Миитовским 
сквером. 

Новый сквер примыкает к корпу-
сам МИИТа – Института транспорт-
ной техники и систем управления Рос-
сийского университета транспорта. 
Теперь транспортники могут наслаж- 
даться прогулками в сквере, обдумы-
вать новые прогрессивные идеи, чем и 
занимались их выдающиеся предше-
ственники, внесшие большой вклад в 
развитие транспортной отрасли. 

  Елена Николаева 

Фестиваль продлится с 1 августа 
по 8 сентября и будет проходить 
более чем на 30 площадках в 
разных районах города. Флаг-
манские площадки оборудуют в 
центре мегаполиса, «Лужниках», 
«Экспоцентре» и «Сколково».

Мероприятие покажет развитие 
столицы в разных аспектах. В ЦВЗ 
«Манеж» можно будет проследить 
транспортную эволюцию: как в Мо-
скве, оказавшись перед реальной угро-
зой коллапса, решали проблему пере-
груженности городских магистралей, 
как принимались решения о строи- 
тельстве новых магистралей и как 
расширялась сеть метро. Отдельная 
зона на этой площадке будет посвя-
щена важнейшему проекту ближай-
шей пятилетки – высокоскоростной 
железнодорожной магистрали Мо-
сква — Тверь — Великий Новгород — 
Санкт-Петербург. Посетители уже 
сейчас смогут совершить скоростное 
путешествие из Петербурга в Москву, 
заняв места в мультимедийном экс-
прессе будущего.

Урбанистической площадкой фе-
стиваля станет пространство парка 
«Зарядье». Здесь откроется мультиме-
дийная экспозиция «Город будущего». 
На выставке продемонстрируют, как 
будет развиваться Москва, познакомят 
с технологиями создания сложнейших 
городских объектов. Помимо просве-
тительской функции у этой экспозиции 
есть и другое предназначение: через 

интерактивные технологии горожанам 
предложат создать собственный го-
род мечты. Игровые приемы позволят 
обычному человеку понять логику ар-
хитекторов, инженеров и руководите-
лей мегаполиса. Интерактивный игро-
вой макет «Строим город вместе» про-
демонстрирует, насколько это непросто 
и что «нам стоит дом построить». Все 
нюансы и этапы домостроения можно 

проследить на большом экране «Дом 
2030», который имитирует многоэтаж-
ное здание, а современные техноло-
гии позволят жителям и гостям города 
примерить на себя роль новоселов и 
«поселиться» в многоквартирном со-
временном доме. Также на площадке 
можно ознакомиться с работой уни-
кальной техники, которая применяется 
на строительных площадках столицы.

Современные города редко строят 
в чистом поле, любой квартал – это 
своеобразный временной слоеный 
пирог. Приступая к возведению но-
вого здания, строители порой не-
вольно сталкиваются с археологи-
ческими находками. Еще чаще встает 
вопрос интеграции новых проектов 
в уже имеющуюся архитектурную 
городскую ткань и сохранения име-
ющегося наследия. Какие на этом 
пути встречаются сюрпризы, можно 
будет узнать на выставке «Находки 
в реставрации», показывающей не-
разрывную связь прошлого и буду-
щего. Экспозицию разместят на тер-
ритории Старого Английского двора. 
Зрителям представят порядка 100 
экспонатов из коллекции находок 
московских реставраторов: элементы 

лепного декора и художественного 
оформления, старинные предметы 
быта, фотографии и исторические 
документы.

Экспозиции, посвященные стройке, 
расположатся в «Лужниках». На этот 
раз в фокусе внимания организаторов 
пространства будут дети. Для юных го-
стей фестиваля рядом с Южным спор-
тивным ядром Градостроительный 
комплекс оборудует уникальную ин-
терактивную площадку, передающую 
атмосферу настоящего строительного 
объекта. Доминантой пространства 
станет строительный кран высотой 
восемь метров. Для тех, кто готов при-
смотреться к строительной профессии, 
проведут мастер-классы по дизайну, 
инженерному делу и лепке из глины. 
Параллельно с этим для взрослых 
пройдет серия лекций по урбанистике, 
дизайну и ремонту. Там же 11 августа 
состоится концерт, приуроченный к 
Дню строителя.

«Приглашаю посетить главное со-
бытие второй половины лета – будет 
познавательно и очень увлекательно!» –  
пообещал мэр Москвы Сергей Собя-
нин, анонсируя программу фестиваля 
«Территория будущего. Москва 2030». 

Идет подготовка к главному событию лета – форуму-фестивалю  
«Территория будущего. Москва 2030» 

В город завтрашнего дня 
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Москвичи приняли участие в выборе названий улиц и скверов города
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Супермаркет 
на первом этаже 
Эксперт назвал особенности 
реализации коммерческих пло-
щадей в жилых комплексах

Продажа коммерческих площадей в жилых 
комплексах для дальнейшего использова-
ния становится приоритетной для девело-
перов, по сравнению со сдачей в аренду. Об 
этом рассказал коммерческий директор BMS 
Development Group Максим Лучников.

«Учитывая экономическую целесообразность для 
застройщика и инвестиционную привлекательность 
для потенциального покупателя, продажи коммер-
ческих помещений в жилых проектах обычно на-
чинаются через год после старта продаж квартир.  
В офисных проектах – через четыре-шесть месяцев. 
Мы не рассматриваем для себя сдачу помещений в 
аренду, однако для управления «портретом» инфра-
структуры оптимальным решением станет продажа 
с возможностью ограничения смены арендатора», – 
отметил Максим Лучников.

Коммерческий директор компании BMS 
Development Group отметил, что конкуренция пред-
ставителей бизнеса привела к высокому спросу на 
коммерческие площади внутри жилых комплексов 
во всех районах Москвы. Рынок жилищного строи- 
тельства на эти запросы отвечает постепенным 
увеличением доли коммерческих помещений. На 
заре строительства жилых комплексов эта цифра 
составляла 4%, затем увеличилась до 7%. Сейчас в 
некоторых проектах доля ретейла достигает 17% от 
общей площади. В то же время Максим Лучников 
отметил, что этот тренд не касается элитного жилья, 
где доля ретейла по-прежнему остается на уровне 
2–3%, а основной объем предлагаемых помещений – 
это старый фонд, технически устаревшая недви-
жимость. Поэтому в премиальном сегменте жилья 
спрос на качественные коммерческие площади будет 
только расти.

«Заморозить и не продавать ретейл в премиаль-
ном сегменте возможно только в одном случае: если 
коэффициент коммерческих помещений составляет 
4–7% от общих площадей. В проекте с большим 
объемом инфраструктуры при замораживании ре-
тейла финмодель может нарушиться», – подчеркнул 
Максим Лучников. 

Рассуждая о параметрах качества, коммерческий 
директор BMS Development Group рассказал, какие 
помещения станут наиболее востребованными совре-
менными ретейлерами. Исходя из первостепенных 
потребностей будущих резидентов, коммерческие 
помещения должны предусматривать наличие су-
пермаркета, аптеки, ресторана, пространства под 
инфраструктуру для детей. 

Актуальные технические требования к качествен-
ному ретейлу предполагают обязательное наличие 
собственной вытяжки, а также увеличенную элек-
трическую мощность. «Если раньше проектировали 
200 кВт на квадратный метр, то сейчас 200 кВт не 
хватит даже на салон красоты, так как появляются 
новые технологии, приборы становятся мощнее. 
Если говорим о помещении для универсального 
использования, где можно будет разместить и мага-
зин, и ресторан, то оптимальной мощностью будет 
500 кВт на квадратный метр», – рассказал Максим 
Лучников. Он отметил, что девелоперу необходимо 

предусмотреть зону разгрузки 
и отсутствие перепадов высот 

пола. А парковка на придо-
мовой территории уже не 
является обязательным ус-
ловием для продажи поме-

щения крупным сетям.
Оптимальный трафик 
коммерческого поме-

щения в жилых ком-
плексах – около 600 

человек в день.

МАКСИМ  
ЛУЧНИКОВ,
коммерческий  
директор BMS 
Development 
Group

Звонкие дать имена

АФИША АРХИТЕКТУРНЫХ ПРОГУЛОК

МУЗЕЙНЫЙ КВАРТАЛ  
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ  
И ОКРЕСТНОСТИ

Дата: 20 июля

Формат: пешеходная

Центром этой встречи станет 
новый корпус Третьяков-
ской галереи. Отталкиваясь 
от столь важного объекта, 
появившегося в этом сезоне, 
участники побеседуют о 
новых проектах рекон-
струкции зданий, обсудят 
формирование музейного 
квартала и новые требова-
ния к организации музейной 
инфраструктуры. Экскур-
санты пройдут одним из 
новых музейных маршрутов. 
Завершится встреча у Дома 
культуры «ГЭС-2», где участ-
ники узнают историю «синих 
труб» Ренцо Пьяно – это 
первая работа знаменитого 
итальянского архитектора в 
России.

ШАБОЛОВСКАЯ.  
НОВАЯ АРХИТЕКТУРА  
И АВАНГАРД

Дата: 27 июля

Формат: пешеходная

Это будет прогулка по райо-
ну вокруг метро «Шаболов-
ская», доминантой которого, 
безусловно, является Шухов-
ская башня. Но есть здесь 
и другие архитектурные 
достопримечательности, 

появившиеся в наше время. 
Например, «медный дом» 
Сергея Скуратова и новые 
проекты редевелопмента 
старых фабрик. Экскурсанты 
осмотрят конструктивист-
ский квартал и отреставри-
рованный особняк Шерву-
дов.

АЛЕКСЕЕВСКАЯ  
НАСОСНАЯ СТАНЦИЯ  
И ЕЕ НОВОЕ ОКРУЖЕНИЕ

Дата: 28 июля 

Формат: пешеходная

Прогулка по району у метро 
«Алексеевская» начнется с 
осмотра комплекса «Сере-
бряный фонтан» на террито-
рии бывшей Алексеевской 
насосной станции и больших 
жилых комплексов рядом. 
Отдельный акцент будет сде-
лан еще на одном проекте 
Сергея Скуратова – экскур-
сантам покажут EGODOM. 
Завершится прогулка 
осмотром идеально вписав-
шегося в окружающую среду 
апарт-комплекса HILL 8. 

ДВОРЕЦ ПИОНЕРОВ  
И ОКРЕСТНОСТИ

Дата: 3 августа 

Формат: пешеходная

Одна из самых ярких про-
гулок этого лета. Участники 
экскурсии осмотрят воз-

рожденный Дворец пионе-
ров с мозаиками и зимним 
садом, изучат историческую 
среду, а также оценят изме-
нения и благоустройство 
территории. Далее экскурси-
онный маршрут пройдет на 
площадке, где идет строи-
тельство новой штаб-квар-
тиры Яндекса. Оказавшись 
в этом районе, невозможно 
пройти и мимо смотровой 
площадки МГУ – отсюда 
открываются виды на преоб-
разившийся город с высоты 
одного из семи холмов. 

МГТУ. ОБРАЗОВАТЕЛЬ-
НЫЙ КЛАСТЕР

Дата: 4 августа 

Формат: пешеходная

В ходе этой прогулки экс-
курсанты не раз вздохнут: 
«а где мои семнадцать лет?» 
и по-хорошему позави-
дуют будущим студентам 
легендарной Бауманки. На 
экскурсии подробно расска-
жут о строительстве новых 
научных кластеров рядом 
с главным зданием МГТУ, 
покажут новые учебные 
и лабораторные корпуса. 
Через центральную площадь 
их проведут к отреставри-
рованным Фанагорийским 
казармам, показав новый 
корпус в возрожденном 
историческом здании Льва 
Кекушева.

ХАМОВНИКИ – ИСТОРИЯ  
И СОВРЕМЕННАЯ  
АРХИТЕКТУРА

Дата: 10 августа 

Формат: пешеходная

На этой встрече расскажут 
об истории развития  
района с конца XIX века 
до наших дней, покажут 
дореволюционный меди-
цинский кластер и рас-
скажут, какое он получил 
современное развитие. 
Этот престижный район 
похож на ожерелье из жем-
чужин современной жилой 
архитектуры.  Экскурсанты 
увидят «Садовые кварта-
лы», ЖК Brodsky, Savvin river 
residence, другие совре-
менные жилые комплексы 
и бизнес-центры в бывших 
промышленных зонах: 
«Красная Роза 1875», «Луч» 
и «Московский шелк». 
Завершится прогулка осмо-
тром Саввинской набереж-
ной, где также произошло 
много преобразований.

Как попасть: регистрация 
на предстоящую в ближай-
шие выходные экскурсию 
открывается по вторникам. 
Анонсы опубликуют на сайте 
https://archsovet.msk.ru и в 
группах Москомархитекту-
ры в соцсетях. Экскурсии 
бесплатные. Из-за большого 
интереса к проекту в рамках 
цикла можно посетить толь-
ко одну экскурсию.



МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #27  |  16 - 22 июля 2024 года16

  Екатерина Шохина

Один из крупнейших инжиниринговых 
холдингов России – «Мосинжпроект» – 
уделяет особое внимание разработке, 
внедрению и совершенствованию новей-
ших практик роста производительности 
труда и управления персоналом.

В 
рамках этой деятельности в начале 
июля в партнерстве с ГК ПМСОФТ 
холдинг выступил организатором 
двух мероприятий для практиков 
проектного управления и HR-руко-

водителей. Форум «Высшая лига проектного 
контроля», посвященный вопросам повышения 
производительности проектных команд и эф-
фективности распределения ресурсов, собрал 
на своей площадке представителей инжинирин-
говых и промышленных предприятий, а также 
организаций, занятых управлением проектами и 
портфелями проектов. В обсуждении актуальных 
проблем приняли участие более 100 специалистов. 

В рамках форума «Мосинжпроект» презен-
товал уникальную разработку – МИП.Ресурс – 
приложение для оперативного сбора данных 
по объемам выполненных работ и численности 
персонала на строительной площадке. Прило-
жение стало одним из инструментов цифрового 
офиса наравне с аналитическими интерактив-
ными панелями управления – дашбордами, 
внедренными во все функциональные блоки 
компании еще в 2022 году.  

МИП.Ресурс консолидирует данные о при-
влеченном персонале и выполненных объемах 
работ в реальном времени, что обеспечивает 
полную прозрачность процессов управления и 
принятия решений при реализации строитель-
ного проекта. Интуитивно понятный интерфейс 
делает приложение удобным в использовании. 
Так, процедура верификации данных контро-
лируема и прозрачна для всех участников. Как 
только отчет создан, руководитель получает 

уведомление на смартфон и, проверив, может 
сразу же подтвердить данные либо вернуть отчет 
исполнителю на доработку. 

Как отметил руководитель Департамента 
проектного контроля АО «Мосинжпроект» Олег 
Выгонный, современная специфика управления 
проектами требует оперативности принятия 
решений, а созданная специалистами департа-
мента проектного контроля «Мосинжпроекта» 
аналитическая панель позволяет охватить 
весь контур компании. «Сегодня МИП.Ресурс 
успешно прошел пилотное тестирование и в на-
стоящее время внедряется в рабочие процессы 
«Мосинжпроекта», – рассказал он.

Важным дополнением программы для участ-
ников Лиги стала экскурсия на действующую 
стройплощадку «Мосинжпроекта», будущую 
станцию «Корниловская» новой радиальной 
линии Московского метрополитена – Троицкой.

На второй день к обсуждению подключи-
лись профессионалы в сфере взаимодействия 

HR и бизнеса – HR-PM-клуба. Спикеры обсу-
дили улучшение взаимодействия HR и бизнеса 
в вопросах формирования кадрового резерва, 
мотивации и стабильности коллектива.

По словам заместителя генерального дирек-
тора АО «Мосинжпроект» по кадровой поли-
тике Григория Мазитова, в основе успешной 
операционной деятельности лежит не только 
избранная методология и надлежащая техни-
ческая оснащенность, но и работа с людьми. 
«Человеческие ресурсы – ключевой фактор 
успеха реализации любого проекта, поэтому 
крайне важно должным образом замотиви-
ровать сотрудников, предупредить их профес-
сиональное выгорание и удержать в команде, 
чтобы они могли не только продемонстри-
ровать свою эффективность, но и сохранять 
стабильно высокую работоспособность в 
течение всего производственного цикла», – 
пояснил Григорий Мазитов. Он также под-
черкнул важность развития талантов среди  

специалистов, формирования кадрового резерва 
и непрерывного обучения профессионалов, для 
чего действующая в холдинге корпоративная 
«Академия Мосинжпроект» разрабатывает и 
внедряет соответствующие образовательные 
программы, в том числе по проектному контролю.

Встреча завершилась мозговым штурмом 
на тему «Синергия бизнес-подразделений и 
HR-функций для повышения производитель-
ности проектного персонала».

Современный уровень развития столичной 
экономики, в том числе и ее Градостроительного 
комплекса, невозможен без устойчивого роста 
производительности труда. Эффективность 
производственного процесса определяется не 
только технологиями выполнения работ, но и 
качеством планирования проектов, организаци-
онно-техническим обеспечением строительства 
и ресурсным управлением. Именно на решение 
этих задач направлена система контроля каче-
ства «Мосинжпроекта». 

«Мосинжпроект» внедряет передовые 
практики проектного контроля

6 июня исполнилось 120 лет со дня рождения Татьяны Пельтцер 

ИННОВАЦИИ  ГОРОД

АО «МОСИНЖПРОЕКТ»

Холдинг представил цифровой офис управления  
инженерно-строительными проектами

АО «МОСИНЖПРОЕКТ»
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